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FLB: МЭР ОРЛА НЕ ДУМАЛ, ЧТО КТО-ТО ПОСМЕЕТ ЕГО ЗАПИСЫВАТЬ
В результате следователям Орловского СУ СК приходится искать повод для того, чтобы заволокитить проверку его признаний

28 апреля мы опубликовали расследо-
вание под названием «Какие секреты из-
биркомов выдал человек с голосом мэра 
Орла?» В нём рассказывалось о том, как 
Следственное управление Следственного 
комитета России по Орловской области в 
течение полугода проводит доследствен-
ную проверку фактов, связанных с публи-
кацией в СМИ фрагментов аудиозаписи, 
на которой люди с голосами, похожими на 
голоса мэра Орла Юрия Парахина и пер-
вого вице-мэра Ирины Провалёнковой, об-
суждают формы и методы фальсифика-
ций результатов выборов, относительно 
которых нужно обменяться опытом с под-
чинёнными. Даже небольшие фрагмен-
ты аудиозаписи с очень узнаваемыми го-
лосами вызвали настоящий шок у орлов-
чан. Журналисты и депутаты стали требо-
вать возбуждения уголовного дела. СУ СК 
России по Орловской области начало про-
верку, но полгода отказывалось изымать 
главное доказательство – полную аудио-
запись. Ещё полгода продолжается линг-
вистическая и фоноскопическая экспер-
тиза. Её результаты ЭКЦ УМВД России по 
Орловской области в очередной раз обе-
щал передать следователям 13 марта. Но 
даже если это случится, следствию пред-
стоит «трудная работа» по определению 
того, кто участвовал в совещании у мэра, 
чьи конкретно голоса кроме мэра и перво-
го вице-мэра звучат на записи и какие на-
рушения закона можно выявить при ана-
лизе имеющихся фактов.

Мы решили не дожидаться результатов 
экспертизы и предоставить читателям и 
следствию (офицерам в синей форме так-
же будет интересно) наше собственное 
расследование, которое мы называем вер-
сией происходившего в кабинете мэра Ор-
ла Юрия Николаевича Парахина с 15 до 16 
часов 15 сентября 2021 года.

Заранее оговоримся, что фамилии участ-
ников мероприятия мы для краткости бу-
дем называть без определения «человек 
с голосом, похожим на…». Например, не 
«человек с голосом, похожим на Юрия Па-
рахина», а «Парахин» или «мэр Орла» и 
так далее. Это не будет означать, что в на-
шем расследовании под словосочетанием 
«Юрий Парахин» стопроцентно имеется 
в виду Парахин Юрий Николаевич. Точ-
но такое же правило мы распространяем 
на имена и фамилии других граждан, кото-
рые упоминаются в материале в контексте 
аудиозаписи. Пока результатов экспертизы 
у нас на руках нет, мы обязаны сделать по-
добную оговорку. Итак, сентябрь 2021 года, 
предвыборный Орёл…

КАК СОВЕЩАНИЕ У МЭРА 
ПРЕВРАТИЛОСЬ В УГРОЗУ 
«ОБНУЛЕНИЕМ»
Городские власти могут приглашать к 

себе руководство территориальных изби-
рательных комиссий и начальников оргот-
делов. Гости рассказывают руководителям 
о своих проблемах: где-то не хватает ком-
пьютеров, или камеры не работают. Но со-
вещание 15 сентября 2021 года было посвя-
щено не решению бытовых проблем избир-
комов, а тому, как с помощью незаконных 
методов добиться заданного результата.

    Начнём с того, что отрицать сам факт 
проведения мероприятия бесполезно. 
Шесть человек (по два от Советского, Се-
верного и Заводского районов Орла) были 
вызваны на совещание у мэра. Если орлов-
ским следователям до сих пор неизвестно, 
что за «голоса похожие на» звучали в мэр-
ском кабинете, облегчим им задачу. Всего 
на записи «засветилось» 8 человек. Это мэр 
Орла Парахин Юрий Николаевич (его член-
ство в «Единой России» на тот момент бы-
ло приостановлено), Провалёнкова Ирина 

Валерьевна, первый заместитель мэра Ор-
ла, секретарь Орловского городского му-
ниципального отделения партии «Единая 
Россия», Петрова Елена Александровна, 
начальник отдела организационной рабо-
ты и делопроизводства Территориального 
управления по Заводскому району админи-
страции г. Орла, Макаренко Галина Григо-
рьевна, занимавшая такой же пост в Север-
ном районе, Филенко Ольга Викторовна, их 
коллега из Советского района Орла, а так-
же председатели трёх территориальных из-
бирательных комиссий: Осипов Александр 
Александрович (Заводской район), Щёки-
на Елена Викторовна (Северный район) 
и Сушков Максим Владимирович (Совет-
ский район).

Совещание началось чуть позже назна-
ченного времени. Осипов и Сушков, на-
сколько мы информированы, сдали мо-
бильные телефоны в специальный гостевой 
бокс, а дамы зашли в кабинет мэра с сумоч-
ками (это к тому, что при появлении записи 
тут же стали искать, кто её сделал).

В торце рабочего стола в кабинете мэра 
по-хозяйски расположилась Ирина Прова-
лёнкова. Юрий Парахин в голубой рубашке 
(если верить не очень чётким скриншотам 
видео) занял место по правую руку от Про-
валёнковой, устроившись почти под вися-
щими на стене гербами. Гостей посадили 
по левую руку от Провалёнковой, напротив 
мэра. Рядом с ней сидел Максим Сушков, 
затем Ольга Филенко, Елена Щёкина, Га-
лина Макаренко, а в конце стола двое пред-
ставителей Заводского района – Елена Пе-
трова и Александр Осипов.

Начал деловую часть совещания хэдлай-
нер – мэр Орла.

Парахин: «Так, значит, посторонних нет, 
говорим открыто, делимся опытом, если 
что, с друг другом».

Несмотря на то, что ему к тому времени 
уже было предъявлено обвинение по тяж-
кой статье и он регулярно посещал следова-
телей, мэр был уверен в том, что спецслуж-
бы, не говоря о посторонних людях, не по-
смеют записывать происходящее в его ка-
бинете. Любопытно, что он несколько раз 
даже шире открывал окно.

Всё, что обсуждалось во время упомяну-
того совещания, за исключением обеспече-
ния питания ТИКов, практически стопро-
центно запрещено действующим законода-
тельством. А начиналось всё действо с того, 
что мэру Орла Парахину и его заместителю 
Провалёнковой приглашённые гости поо-
черёдно докладывали о том, как ими ис-
пользуются различные незаконные формы 
и методы работы для достижения постав-
ленного результата. Требуемый результат 
ретранслировали мэр и первый вице-мэр.

Не знаю, как могут укладываться в по-
нятие «помощь комиссиям» прямые угро-
зы Юрия Парахина и Ирины Провалёнко-
вой руководителям ТИКов и начальникам 
орготделов, но они на аудиозаписи зафик-
сированы. Вот несколько примеров.

Когда гости только рассаживались, за-
шёл разговор про победу на выборах (не-
понятно, как и почему чиновники и пред-
седатели избиркомов, обязанные провести 
честные выборы, могут говорить о чьей-то 
запланированной заранее победе) и про 
возможное поражение, мэр строго обо-
рвал беседу: «Если кто-то настроен на прои-
грыш, вот вам лист бумаги, пишите заявле-
ние». Даже за настрой на проигрыш опре-
делённой партии или кандидата чиновни-
кам и председателям ТИКов мэр угрожал 
увольнением.

За что всем присутствующим грозят ре-
прессиями, можно понять из диалога Юрия 
Парахина и Ирины Провалёнковой.

Парахин: «Вот мне кажется, если мы 
внимание уделим конкретным кандидатам, 
«Единой России», вот здесь две позиции, 

вот это самое главное. Понятно, да? И Пи-
липенко вытащим, потихоньку вытащим. 
Не мы вытащим, вытащат районы». (Ольга 
Пилипенко – кандидат в депутаты Госду-
мы от «Единой России». – Ред.)

Провалёнкова: «Ну там понятно, за что-
нибудь расстреляют».

Парахин: «Расстреляют, но я говорю, нас 
умножат на ноль, если мы проиграем кан-
дидата и «Единую Россию». Всё! Всё осталь-
ное, если где-то какие-то участки проигра-
ют Пилипенко, то их вытащит район, и она 
выиграет».

    Мэр с приостановленным в результате 
уголовного дела членством в «Единой Рос-
сии» и первый вице-мэр, действующий ру-
ководитель городской партийной организа-
ции «Единой России» прямо говорят о не-
гативных последствиях для руководителей 
ТИКов и своих подчинённых в случае про-
игрыша кандидата от партии «Единая Рос-
сия» на выборах в Госдуму Ольги Пилипен-
ко и самой партии на выборах в Орловский 
областной Совет народных депутатов.

МЭР ОРЛА ЮРИЙ ПАРАХИН: ГДЕ 
КОИБы – ТАМ ТОЛЬКО КАРУСЕЛЬ!
Как выясняется из аудиозаписи, самое 

страшное для фальсификаторов выборов 
– это наличие на избирательных участ-
ках комплексов обработки избирательных 
бюллетеней – КОИБов. Понимая, что воз-
можности вброса бюллетеней, переписы-
вания их, замены и пр. при наличии КОИ-
Бов полностью отсутствуют, участники со-
вещания всё же активно обсуждают эту 
тему.

Парахин: «Где КОИБы, там ничего не 
сделаешь. … А там, где не будет КОИБов?»

Сушков: «Где не будет КОИБов, там 
можно что-нибудь попробовать, опять же 
будем смотреть по обстановке».

Провалёнкова: «Я не понимаю, что там 
можно сделать и зачем…»

Парахин: «Вы все дружно так говорите…»
Провалёнкова (обращаясь к Александру 

Осипову): «Саша, даже с КОИБом замыкай 
карусель. Вот год назад нам не удалось ни 
хрена, не удалось с комиссиями, где были 
наблюдатели, там, где наблюдатели, комис-
сии не хотели ничего делать. Разговаривай 
со штабом, замыкай карусель».

Парахин: «Где КОИБы, там только ка-
русель. И то надо переодеваться. Много не 
даст».

Справочно: «Карусель» – метод фаль-
сификации результатов голосования, свя-
занный с подкупом избирателя или, в дру-
гом, неверном толковании, повторным го-
лосованием одних и тех же лиц на разных 
участках. Нарушитель передаёт избирате-
лю заполненный бюллетень перед входом 
на избирательный участок. Он опускается 
в урну, а новый выданный отдаётся органи-
затору действа после выхода с участка. От 
других методов подкупа избирателей он от-
личается постоплатой. Является уголовным 
преступлением (ст. 142 УК РФ). Конечно, 
наличие КОИБов на избирательных участ-
ках – это огромная проблема для лиц, за-
нимающихся незаконным вмешательством 

в выборный процесс. Когда председатель 
ТИК Советского района высказал предло-
жение по КОИБам, первый вице-мэр Орла 
Ирина Провалёнкова с надеждой спросила: 
«Сломать их к чёртовой матери?»

«НАДОМНИКИ» И «ДУБЛЯЖ» КАК 
ПЕРЕДОВЫЕ МЕТОДЫ 
ФАЛЬСИФИКАЦИИ
Основным ресурсом для руководителей 

администрации города Орла (они и сегод-
ня занимают свои должности) были во вре-
мя выборной кампании 2021 года так назы-
ваемые «надомники» и «досрочники». Чем 
их больше, тем выше административный 
ресурс.

Начать отчёты мэр Орла приказал с Со-
ветского района. Услышав первоначаль-
ную цифру в «сто надомников», он даже 
возмутился.

Парахин: «По сто на каждом участке? 
Это десять процентов, меньше десяти про-
центов от общего числа избирателей. У нас 
с вами ну такой условный предел – двад-
цать. Я просто сразу, извините, перебью. 
Погоду видели? Вы не вытолкнете людей. 
И погода в этом смысле в этой ситуации 
нам в плюс. То есть имеется в виду голосо-
вание на дому. «Я не пойду… погода там ре-
ально дождь, ливень там просто». Надо, ре-
бята, усиливаться, сто – это мало, ну что 
там сто».

После этого Сушков и Филенко объяс-
нили, что имеется в виду по сто «надомни-
ков» в каждый из трёх дней голосования, и 
мэр воспрянул духом.

Парахин: «Тогда история другая, это 
другая история».

Затем зашла речь о так называемых 
«ящиках-дублёрах». Объясним, что это зна-
чит. Для начала органы социальной защи-
ты передают избиркомам списки тех, кто 
по каким-то причинам не может проголо-
совать на избирательном участке. Комис-
сии распределяют их по участкам. Гражда-
не подписывают заявления о том, что хотят 
голосовать дома. А потом начинается шоу. 
На некоторых участках, где ящики (пере-
носные урны) для голосования разносят 
особо доверенные члены комиссий, проде-
лывается такой трюк. Они честно идут по 
квартирам, собирают заполненные бюлле-
тени. Но эти бюллетени, за кого бы ни бы-
ли поставлены в них соответствующие от-
метки, ничего не значат. Волеизъявление 
граждан окажется в помойке.

Последней в маршруте является кварти-
ра, где стоит «ящик-двойник». В нём уже 
лежат оформленные «за нужного кандида-
та или партию» бюллетени. Ящик с настоя-
щими заполненными бланками оставляют 
в квартире и потом уничтожают, а «дублёр» 
отправляется в избирком. Не верите? Вот 
вам несколько диалогов, которые имеются 
на аудиозаписи.

Парахин: «Чтобы не повторяться. У всех 
дублёры есть? С Северным что?»

Щёкина: «Дублёров у нас нет. Мы с ни-
ми незнакомы».

Комментарий: Елена Щёкина – в 2021 
году новый председатель территориальной 
избирательной комиссии Северного райо-
на, до этого работавшая в Кромах. По этой 
причине она и незнакома с технологиями, 
о которых говорит мэр. И ей тут же объяс-
няют, что есть такие квартиры с доверен-
ными людьми и пр.

Парахин: Заходите и выходите с другим 
ящиком. Понятно, Северный? …У вас нет 
практики дубляжа. А что вы в Кромах-то, 
как?»

Щёкина: «В Кромах проще, там нет 
наблюдателей».

Парахин: «Поняли, Северный, чтобы, 
то есть, никакие не игрушки. Ну я имею в 
виду, заходите, меняете ящик, выходите с 
другим ящиком... Но с нужными голосами. 

Ирина Провалёнкова и Юрий 
Парахин
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Поняли?.. Ну да, обменяйтесь опытом, по-
подробнее. Это должны быть в доску свои 
люди...»

Макаренко: «Ну, естественно».
Мэр Орла ставит задачи по достижению 

необходимых для победы «нужных канди-
датов и партий» цифр.

Парахин: «Я сказал вам про 20. Если сде-
лаем где-то 25, где-то будет 15. В среднем вы 
где-то и выйдете по участку до 20 процен-
тов. Если мы правильно говорим, 10 минут 
на человека. Давайте прикинем, и все. Но 
это должны быть наши все голоса. Все на-
ши голоса должны быть…»

Количество «надомников» очень волну-
ет мэра Орла. И он ещё раз акцентирует на 
этом внимание присутствующих.

Парахин: «Как в Советском, по сто на 
каждом участке – такая задача должна 
быть. Сегодня-завтра комиссии обзвани-
вают людей. Погода плохая, давайте мы к 
вам придём. Подтверждаете? Всё, записа-
ли, погнали…»

КАК ПО ЗАДАНИЮ ГУБЕРНАТОРА-
КОММУНИСТА «ЕДИНАЯ РОССИЯ» 
«МОЧИЛА» ПАРТИЮ 
ПЕНСИОНЕРОВ
 Этот сюжет может кому-то показаться 

нереальным, абсурдным, но таковы орлов-
ские выборы в последние десять лет. Ком-
мунистические губернаторы играют «до-
говорные матчи» с единороссами, те отка-
зываются выставлять своих кандидатов на 
губернаторских выборах, а затем, пользу-
ясь административным ресурсом и мето-
диками, в том числе и Парахина – Прова-
лёнковой, «регулируют» количество депу-
татов и от других партий. Вот показатель-
ные высказывания первого вице-мэра и 
мэра Орла.

Провалёнкова: «Нам нужно: кандидат, 
предварительно кто победил, если предва-
рительный подсчёт. Кандидат, партия, пер-
вое, второе, третье. Оно не может нас не 
волновать, третье, потому что у нас задача: 
КПРФ – вторая позиция».

Парахин: «Ну-ка, ну-ка, я прослушал. 
Сколько «Справедливая Россия»?»

Провалёнкова: «Вообще я не называла 
эту партию. Я сказала: первая, вторая, тре-
тья. И коммунисты должны быть вторыми. 
В прошлом году мы с вами закрылись там, 
где даже можно было не закрываться. А мы 
закрылись и задачу губернатора не выпол-
нили по партии пенсионеров – не допу-
стить перехода ими пятипроцентного ба-
рьера. И мандат на моих глазах от «Единой 
России» слетел на пенсионеров. 5,01. Это 
просто опИсаться, простите меня. Это ко-
му рассказать… И они с мандатом. И теперь, 
благодаря нашей неорганизованности год 
назад ночью, мы имеем задачу по партии 
пенсионеров, которая нам сто лет не сни-
лась. А теперь у нас задача – шесть процен-
тов им сделать, чтобы они прошли».

Повторяем ещё раз: Андрей Клычков, гу-
бернатор-коммунист, на выборах в Совет 
народных депутатов города Орла ставит за-
дачу «Единой России» – не допустить, что-
бы партия пенсионеров перевалила за пя-
типроцентный барьер и получила хотя бы 
одно место в городском парламенте! И эта 
задача была не выполнена. Правда, потом 
«пенсионера-депутата» всё равно привлек-
ли к участию во фракции «Единой России», 
но осадочек-то остался…

На выборах 2021 года в облсовет, как 
признаются Провалёнкова и Парахин, они 
играли, выражаясь футбольной термино-
логией, «договорняк» с коммунистами по 
4-му избирательному округу.

Почему в Орле стало возможным по-
добное «сотрудничество» партии вла-
сти и зюгановской «оппозиции»? Нам 
представляется, что с 2020 года в регио-
не выстроилась абсолютно порочная и 

противоестественная «вертикаль».
Если смотреть сверху, она выглядит так: 

председатель КПРФ Геннадий Зюганов на 
федеральном уровне прикрывает всю не-
способность губернатора Клычкова управ-
лять регионом: от провальной кадровой по-
литики до срыва мусорной реформы, и от 
развала промышленности до массового хи-
щения бюджетных средств на социальных 
объектах.

Андрей Клычков, губернатор Орловской 
области, всеми силами поддерживает обви-
няемого в тяжком преступлении Юрия Па-
рахина, мэра Орла, являющегося главным 
распределителем финансовых потоков в 
центре региона.

Обратный ход вертикали очевиден: Па-
рахин выполняет политические и, скажем 
так, материальные заказы Клычкова. Клыч-
ков в обмен на поддержку Зюганова на фе-
деральном уровне оказывает посильную, 
но чётко определённую по размерам по-
мощь партии и лично председателю КПРФ. 
А всякие разговоры о партийной принад-
лежности и защите партийных интересов 
– исключительно операция прикрытия.

Мы напоминаем, что только в части, ка-
сающейся фрагментов аудиозаписи, ука-
зываемые нами фамилии «Парахин», «Про-
валёнкова» и другие до получения заключе-
ния экспертизы подразумевают термины 
«человек с голосом, похожим на Парахи-
на», «человек с голосом, похожим на Про-
валёнкову» и пр.

Вот один из примеров выполнения «по-
литического заказа» коммунистов едино-
россом Юрием Парахиным, мэром Орла, и 
его первым заместителем, зафиксирован-
ный на аудиозаписи.

В сюжете о «договорняке» разговор шёл 
о тех же «надомниках», голоса которых 
нужно было приписать коммунистам, полу-
чив от последних соответствующие списки.

Провалёнкова: «Я вам отдам список по 
4-му округу, его нам передали коммунисты. 
Надо распределить по УИКам коммуни-
стов. Это с удовольствием… Короче, я вам 
с Телеграмм скину 4 округ, отработайте».

«С удовольствием» первый вице-мэр го-
рода и мэр города Орла отрабатывали за-
дачу по организации победы коммуни-
стического кандидата над кандидатами из 
«Единой России». Договорённость была 
настолько тайной, что даже Татьяна Шев-
цова, видный член «Единой России», быв-
ший руководитель областного департамен-
та образования и доверенное лицо Прези-
дента России не догадывалась о такой «до-
бровольной подлости».

Провалёнкова: «Ко мне сегодня Татьяна 
Анатольевна Шевцова подошла и говорит: 
«Деточка, что ж тебя так заставляют? Ты 
же секретарь городской «Единой России», 

а за коммунистов топишь. Тебе же конец 
наступит…»

Парахин: «Татьяна Анатольевна забыла, 
что такое государственная задача».

     Как выясняется, «государственная за-
дача» для мэра и первого вице-мэра Орла 
– таким образом сфальсифицировать ре-
зультаты выборов по округу, чтобы канди-
даты от «Единой России» проиграли ком-
мунисту! Как выяснилось, проиграть они 
должны были весело, с переодеванием и 
цыганами…

ЦЫГАНЕ, ОНИ ВСЕ НА ОДНО ЛИЦО… 
ПООБЕЩАЕМ НЕ КОШМАРИТЬ ИХ…
 Уже упоминавшийся нами в расследо-

вании от 28 февраля избирательный округ 
номер четыре «прославился» на весь Орёл, 
и не только. На «совещании» достижения 
Северного района поначалу вызвали недо-
вольство мэра Орла Юрия Парахина. Но 
потом начальник орготдела Макаренко и 
председатель ТИКа Щёкина реабилитиро-
вались. Вот полная версия событий.

Парахин: «Северный район, я не понял, 
что мы сидим?»

Щёкина: «Мы не сидим, Юрий Николае-
вич. Галина Григорьевна, доложите».

Макаренко: «Сергей Михайлович пере-
говорил с цыганским бароном. Придут и 
проголосуют за нашего кандидата на чет-
вертом и на девятом округе. Таким образом 
поднимется явка и количество». (Мерзли-
кин Сергей Михайлович, начальник тер-
риториального управления по Северному 
району администрации г. Орла. – Ред.)

Парахин: «Сколько?»
Макаренко: «Ну порядка 150 человек… 

Переговорили со всеми председателями 
комиссий».

Парахин: «Ну а что, они два раза придут? 
Или три раза?»

Макаренко: «У нас есть, кто приходит, но 
они на другом округе. Они на четвертом».

Провалёнкова: «На четвёртом или на 
третьем?»

Макаренко: «На четвёртом».
Парахин: «Нет, я к тому, что эти же при-

дут семнадцатого 150, эти же 150 придут 
восемнадцатого».

Макаренко: «Они все одинаковые, 
цыгане».

Парахин: «Они по-разному оденутся, да 
чего там. Попросить их…»

Макаренко: «Мы рассмотрим такой ва-
риант, потому что, когда мы разговарива-
ли с комиссией, нашли понимание, на ка-
ких участках».

Парахин: «А с кем разговаривал, фами-
лия его как, что за?..»

Макаренко: «Михай».
Парахин: «Михай?»
Макаренко: «Михай. Который на Орлов-

ском, на Северном районе. Попросили ду-
бликаты подписанных листов, будут менять 
людей, которые могут прийти и два, и три 
раза…»

Парахин: «Смотрите, у вас 150 человек. 
Они у вас проголосуют в один день. Вы ме-
няйте их просто по участкам, чтобы они не 
шли на те же участки, а в разные участки 
ходили три дня подряд. И чтобы они там не 
смотрели, это разные люди.

Провалёнкова: «Хорошо, вы цыгане, 
пришли на участок. Вот я наблюдатель от 
«Справедливой России», стою рядом, смо-
трю. Паспорт у вас чей? А в книге кто? На-
до там, где нет битвы. Где идёт рубка, туда 
мы не залезем».

Макаренко: «Это Верхний Щекотихин-
ский переулок, Раздольный, где жили цыга-
не и живут их остатки».

Провалёнкова: «Вот туда их надо и 
вогнать».

Макаренко: «Но насколько мы уве-
рены, что у них короткий язык, Юрий 
Николаевич?»

   Под конец совещания, когда обсужда-
лись вопросы оплаты или «поощрений» за 
«карусели» и прочие незаконные действия, 
мэр Орла решил вернуться к «цыганскому 
вопросу», чтобы сэкономить избиратель-
ный бюджет.

Парахин: «Цыганам скажите, что просто 
кошмарить их не будем».

Макаренко: «Там они Сергею Михайло-
вичу уже нарезали задачи: ты потом помо-
жешь нам, отработаешь. Он сказал: «Я весь 
ваш».

    И тут мэр Орла решил поделиться опы-
том своей работы в Орловском районе, рас-
сказав о случае с главой поселения в дерев-
не Леженки, где компактно проживают цы-
гане (там даже есть Цыганская улица).

Парахин: «Знаете эту историю? Они сво-
ровали эти баки большие металлические, 
себе поставили на территорию. Он (глава 
поселения. – Ред.) их ставит на площадку, 
они их себе на территорию ставят. Он го-
ворит: «Верните назад мусорки». Они мол-
чат. Он говорит: «Хорошо». Всех построил, 
построил всю улицу. Яблочная или Яблоне-
вая. Всех построил и говорит: «Сейчас при-
едет ОМОН, будет бить вас палками, если 
вы в течение десяти минут не вернёте всё 
назад». Разворачивается, не успел до кон-
ца улицы дойти, все баки на месте стоят».

     Вот такие у орловской власти замеча-
тельные способы конструктивного обще-
ния с «вольным народом»…

СКАЖИТЕ ЗАРАНЕЕ, ЧТОБЫ МЫ 
МОГЛИ ЛЮДЯМ ДЕНЕЖКУ 
В РУКИ ДАТЬ
Подкуп избирателей за участие в неза-

конных действиях во время выборов – де-
ло совершенно обыденное. Средствами, 
выделяемыми на кампанию, если верить 
аудиозаписи, распоряжаются мэр и пер-
вый вице-мэр Орла.

Провалёнкова: «Какая помощь, говори-
те нам с Юрием Николаевичем, ещё нужна, 
где нам ещё подключиться, что мы недокру-
тили, недосмотрели? Говорите. По группам 
я поняла. Поощрения возьму, скажите мне 
количество. Если кто-то ещё группы делает, 
карусель, скажите заранее, чтобы мы могли 
людям денежку в руки дать за это…

    Если кто-то не получил поощрения от 
кандидатов, скажите мне, дайте последний 
сигнал… Скажите, что вы как сотрудники 
администрации отработаете, пусть приве-
дут вот за этого. И если они не получили по-
ощрения, скажите мне, я схожу возьму по-
ощрения… Но эта информация мне нужна 
завтра к обеду, чтобы и я успела взять, и вы 
успели отдать».

      Размер выделяемых на кампанию де-
нежных средств, как рассказывает Ирина 
Провалёнкова, практически не ограничен.

Провалёнкова: «Сказали, любые сред-
ства на мобилизацию дадут. Если где-то 
кто-то не охвачен, говорите. И плюс мо-
бильные бригады».

     На проблемных участках обещаются 
особые условия.

Провалёнкова: «Ну что, работаем, род-
ные, потерпите, от каждого слова, от каж-
дого нашего движения зависит всё. Насту-
пило время, когда день год кормит. Вот от 
того, как сейчас поработаем, пять лет по-
том… Саш, (обращается к Александру Оси-
пову. – Ред.) седьмой округ, обещай им 
премию, мегапремию по итогам. Обещай 
им ещё премию по итогам. И там ты дол-
жен перекрыть весь Заводской район, ко-
торый просядет.

Пятый, шестой, вы надомников отра-
батывайте, восьмому пока ничего нет, как 
только будет, всё дам. Не рвите меня на ча-
сти. Жду от вас по … предложений, по мо-
бильным группам, чтобы получить сред-
ства, по машинам если нужна помощь, дать 
машины для подвоза. Если нужно кому-то 

Яркий пример «деловой верти-
кали». Губернатор Клычков, пред-
седатель КПРФ Зюганов, банкир 
Ирина Рысь и мэр Юрий Парахин 
на Орловском бумажном комбина-
те, который вызвал интерес семьи 
Зюганова
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найти психотерапевта, тоже жду».
 «Мобильные группы» или «мобиль-

ные бригады» – это участники «карусе-
лей», «мобилизация» – это организация 
этих «карусельщиков», «любые средства», 
«поощрения», «премии», «денежки» – это 
незаконное вознаграждение гражданам за 
участие в не менее незаконных меропри-
ятиях в период выборов. Вот таким толко-
вым словарём пользуются мэр и первый 
вице-мэр Орла…

НАБЛЮДАТЕЛИ ОТ «ЕДИНОЙ 
РОССИИ» И ПЕНСИОНЕРОВ – 
НАШ УПРАВЛЯЕМЫЙ РЕСУРС
Через всё совещание у мэра Орла крас-

ной нитью проходит страх перед наблюда-
телями. Самое радостное событие для руко-
водителей орловской администрации – от-
сутствие наблюдателей как таковых. Клю-
чевое словосочетание «там нет никого».

Парахин: «Там никого не будет. Всё. Вче-
ра… Я не просто так езжу. Они показыва-
ют – сегодня вот поедете на Заречку. Всё 
засыплют сейчас желтизной. Будут стоять, 
снимать там…»

Как и обещал Юрий Парахин, 
после совещания он отправился 
в микрорайон Зареченский. В той 
же голубой рубашке. Вечер 15 сен-
тября 2021 г.

Провалёнкова (обращается к Алексан-
дру Осипову. – Ред.): «Саша, ещё есть вре-
мя. Ещё есть время. По седьмому думайте. 
Там нет никого».

Провалёнкова: «Пенсионеры», пар-
тия – они управляемые нами. Коммуни-
сты будут 19-го на всех УИКах. Если де-
лать там, то делать 17-го и 18-го, когда нет 
коммунистов».

Парахин: «Дело в том, что надо и 18-го, 
и 19-го сделать, чтобы распределить. Гото-
виться. Надо эти два дня основные, чтобы 
не получилось так, что 80% людей придёт 
18-19-го, а 17-го не придёт никто».

Осипов: «Там КОИБ. Я знаю эти 
комиссии».

Провалёнкова: «Там, где КОИБы, уби-
рай все… Ставьте сейфы в другие кабине-
ты. Убирай их в соседние кабинеты, где ка-
мер нет. Убирай, если там нет никого. Та-
кое только у тебя на седьмом, такого боль-
ше нет нигде».

Здесь нужно пояснение. После прове-
дения голосования заполненные бюллете-
ни из переносных ящиков для голосования 
складываются в сейфы, которые должны 
круглосуточно находиться под камерами. 
Но если они не находятся в помещении, 
где есть камеры, то за ними присматрива-
ет лишь сотрудник полиции с видеореги-
стратором, то есть контроль наблюдате-
лей отсутствует. Поэтому Провалёнкова и 
просит председателя ТИК Заводского рай-
она Осипова переставить сейфы в другие 
кабинеты.

Один из самых циничных сюжетов, по-
казывающий двуличность мэра и его реаль-
ное отношение к наблюдателям, – это его 
пожелания и рассказ о том, как наблюдате-
лей выводили из строя.

Парахин: «Коллеги, у меня просьба к 
сторонним наблюдателям, агрессивным, 
неважно. С дружеским нормальным че-
ловеческим лицом, отношением. Приш-
ли утром, поздоровались со всеми. Здрав-
ствуйте. Они настроены там все, они на-
качаны, они в агрессии против вас всех и 
против наших комиссий. Понимаете, да. 
Настройте свои комиссии: улыбка, друже-
любен, отношение. Пойдём, кофе, хочешь, 
принесу тебе прямо здесь, сиди. Понятно. 
К кофе коньячку».

      И тут же мнимая «доброжелатель-
ность» мэра Орла сменяется жёстким 
прессингом.

Парахин: «Я не знаю, используете вы 
или нет, в Орловском районе мы использо-
вали пургенчик».

Провалёнкова: «Юрий Николаевич, мы 
гуманисты, мы ещё до этого не дошли».

Парахин: «На самом деле чё только не 
использовали у нас ребята в сельских по-
селениях. Смех смехом, но и такие техно-
логии тоже присутствуют. Не переборщить 
только».

      Через несколько минут, когда один 
из руководителей ТИКов задумался и вы-
сказался невпопад, мэр Орла напомнил, 
что задача добавления слабительного в ко-
фе остаётся актуальной.

Парахин: «Он переключился, думает, ку-
да добавлять. Думает, как кофейный аппа-
рат целиком заправить этим…»

Провалёнкова: «Наблюдатели, уже всех 
тех, кто не взял, возьмите. Пенсионеры, 
«Единая Россия» – управляемый ресурс».

КТО ВЛАДЕЕТ ИНФОРМАЦИЕЙ, 
ТОТ СМОЖЕТ ЕЁ КОРРЕКТИРОВАТЬ
Важнейшей составной частью деятель-

ности организованной группы из мэра, 
вице-мэра, руководителей территориаль-
ных избиркомов и начальников организа-
ционных отделов городской администра-
ции являлось незаконное получение теку-
щей информации о том, как идёт голосова-
ние, для того, чтобы скорректировать свои 
действия. Первый вице-мэр Орла букваль-
но выдаёт «явки и пароли», много говорит 
о том, кому, по каким телефонам должны 
председатели избиркомов передавать всю 
информацию о ходе голосования два раза 
в день (следователи без проблем могут най-
ти и допросить этих лиц). И каждый день 
после закрытия участков и председатели 
комиссий, и начальники орготделов долж-
ны собираться вместе и отчитываться. Лю-
бопытно, что на совещании прозвучало и 
предложение о том, как «обмануть» КОИ-
Бы. В том смысле, что можно снять теку-
щую информацию о том, за кого отданы 
голоса в бюллетенях. Оказывается, запол-
ненные бюллетени, которые укладывают-
ся «для тайны голосования» в КОИБы чи-
стой стороной вверх, всё-таки дают воз-
можность намётанным глазом по следам от 
нажатия ручкой определить, за кого отда-
ны голоса. И потом сообщить цифры Про-
валёнковой для обобщения.

Исключительно важным мэр и вице-
мэр Орла считают как можно более позд-
нее прекращение работы комиссий, где нет 
«чужих» наблюдателей.

Провалёнкова: «Ну и самое главное. В 
ночь с 19 на 20 мы всё-таки опять пытаемся 
тактику сдерживания комиссий. А значит, 
посчитали и быстро передали данные нам… 

И, пока не дали мы добро, никто протоко-
лы не подписывает, не заполняет. Пытаем-
ся это реализовать… И не спешите закры-
вать все комиссии. По городу может посту-
пить другая задача, и мы с вами это знаем, 
ночью. И нам не за счёт кого будет её ре-
шить. Придерживайте хотя бы часть комис-
сий, где нет никого. Проговорите, пусть не 
спешат закрывать протоколы и радостно 
скакать домой. Наблюдателей от партии 
«Единая Россия», от пенсионеров поста-
вим на место».

Незаконное получение информации от 
председателей УИКов до завершения голо-
сования и подсчёта голосов – это ещё не 
всё. Первый вице-мэр Орла напоминает о 
необходимости уничтожить чужие агита-
ционно-пропагандистские материалы и на 
их место клеить свои. И, главное, использо-
вать «тактику конспирации».

Провалёнкова: «Напоминаю вам, что на-
до посмотреть (они все равно наши – дура-
ки) подходы к УИКам. Чтобы был наш АПМ 
при подходе к УИКам… Значит… пускаем 
по этому пути. В очках и с бородой, и в шап-
ке-кепке. Дерем все чужое, клеим все свое. 
Это понятно?»

СЛЕДОВАТЕЛЯМ ИЗВЕСТНО 
АБСОЛЮТНО ВСЁ, НО ЭТО ТАЙНА!
Две недели назад мы рассказывали о 

том, как следователь по особо важным де-
лам СУ СК России по Орловской области 
Надежда Кибалина вдруг опрометчиво 
призналась, что всем известно, кто являет-
ся фигурантами проверки: «Вы же понима-
ете, что это за дело и чьи голоса у нас име-
ются на видеозаписи».

Следователь Надежда Кибалина, 
ведущая уголовное дело Парахина 
и проверку по аудиозаписи, и её ру-
ководитель Пётр Юдин

На самом деле орловским следователям 
известно очень многое. Список участни-
ков мероприятия, о котором мы рассказа-
ли, думаю, был у них больше года назад. Бо-
лее того, с них даже брали объяснения! Но 
у граждан вдруг случилась коллективная 
потеря памяти! Не отрицая факта сбори-
ща, они все, насколько нам известно, пере-
стали узнавать чужие, да и свои голоса, не 
могли вспомнить, кто и что говорил. Они, 
как нам представляется, вводили следствие 
в заблуждение. И имели на это полное пра-
во. Притвориться идиотом, человеком с 
полной или частичной амнезией, бесстыд-
но врать, беседуя со следователем, можно 
совершенно безнаказанно. По одной про-
стой причине. Проверка – это не уголов-
ное дело, граждан не допрашивают, а опра-
шивают, а подписку о том, что они преду-
преждены об ответственности за дачу лож-
ных показаний, во время проверки не дают.

Средств борьбы с «потерей памяти» три. 
Первое – возбуждение уголовного дела и 
допрос, второе – изобличение с помощью 
показаний свидетелей, третье – помеще-
ние в следственный изолятор. Мы увере-
ны, там даже мэр заговорит. Не сразу, ко-
нечно, но заговорит…

Через три недели после визита депута-
тов Орловского областного Совета народ-
ных депутатов и редактора «Орловской 
среды-плюс» к руководителю СУ СК Рос-
сии по Орловской области Петру Юдину 
занимающийся расследованием дел, свя-
занных с мэром Орла и проверкой по фак-
ту появления известной аудиозаписи, отдел 
по расследованию особо важных дел был 
упразднён.

В некоторых особо демократичных стра-
нах сейчас появляются термины «родитель 
номер один» и «родитель номер два». В Ор-
ле создали «первый отдел» и «второй от-
дел». Первый теперь занимается расследо-
ванием особо важных дел о преступлениях 
против личности и общественной безопас-
ности, а второй – делами о преступлени-
ях против государственной власти и в сфе-
ре экономики. Второй отдел возглавил тот 
самый полковник Константин Баранов, 
который 11 января 2023 года на заседании 
межведомственной рабочей группы при 
прокуроре Орловской области, волнуясь, 
пытался выгораживать мэра Орла Юрия 
Парахина в деле о «дороге к дому тёщи», 
заявив, что «уголовное дело по обвинению 
о том, что Парахин Ю.Н. наряду с Селюти-
ным В.А. является соучастником престу-
пления не основан на материалах уголов-
ного дела и не подтверждается какими-ли-
бо фактическими данными». (Так в тексте 
протокола заседания. – Ред).

Стоит ли ожидать от руководителя отде-
ла с такой позицией объективной провер-
ки и по аудиозаписи? Скорее нет, чем да. И 
ещё. Реорганизация – это повод для оправ-
дания волокиты в расследовании резонанс-
ных уголовных дел, связанных с мэром Ор-
ла. И хороший повод для выхода на истече-
ние срока привлечения к уголовной ответ-
ственности, который истекает 15 сентября 
2023 г.

Когда мы читаем обвинительные заклю-
чения или приговоры по коррупционным 
делам, то часто наталкиваемся на фразу «из 
корыстных побуждений, вопреки интере-
сам службы». Если первую часть этой фра-
зы в применении к следствию по «аудиоза-
писи Парахина – Провалёнковой» нужно 
доказывать, то вторая, как нам представля-
ется, очевидна. Интересы службы, интере-
сы государства в данном случае нарушают-
ся самым прямым образом. Задача – дать 
возможность уйти от ответственности чи-
новникам, нагло и цинично обманывавшим 
избирателей, тех самых людей, которые на-
деются на то, что государство будет чест-
ным с ними и даст им конституционную 
возможность выбора – это не «государ-
ственная задача», а преступление. А нака-
зание за совершённое преступление долж-
но быть неотвратимым, о чём часто говорит 
председатель Следственного комитета Рос-
сии Александр Бастрыкин. Задумываются 
ли над этим офицеры, причастные к рассле-
дованию уголовных дел и проверкам в от-
ношении мэра Орла Юрия Парахина, мы 
не знаем. Но знаем, что думать они долж-
ны быстрее…

P. S. Насколько нам известно, в 
ближайшее время копия аудиозапи-
си и её расшифровка будут направ-
лены не только в Следственный ко-
митет России, но и в адрес Предсе-
дателя Центризбиркома России Э.А. 
Памфиловой.

Богомолов Алексей
12.03.23 
Источник: https://flb.ru/2/4915.html

FLB: МЭР ОРЛА НЕ ДУМАЛ, ЧТО КТО-ТО 
ПОСМЕЕТ ЕГО ЗАПИСЫВАТЬ
В результате следователям Орловского СУ СК приходится искать повод 
для того, чтобы заволокитить проверку его признаний

Продолжение. Начало на 2-3 стр.
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Знаем, но не скажемМатериал издания FLB.RU, опубликован-
ный в этом номере «Орловской среды-плюс», 
в котором идет речь о пресловутом совеща-
нии, где граждане с голосами, весьма похожи-
ми на голоса мэра Орла Парахина и его перво-
го зама Проваленковой, обсуждают с другими 
гражданами способы фальсификации резуль-
татов выборов в Госдуму и облсовет, вышел в 
свет 13 марта. В этот же день в Следственное 
управление Следственного комитета по Орлов-
ской области поступило заключение фоноско-
пической экспертизы аудиозаписи того само-
го совещания. И у нас есть все основания счи-
тать, что эксперты признали: на аудиозаписи 
звучит голос орловского мэра Юрия Парахина. 

Напомним читателям, что 15 февраля нынеш-
него года на личном приеме у Петра Юдина ру-
ководитель фракции СР Орловского облсовета 
Руслан Перелыгин обратил внимание руководи-
теля СУ СКР по Орловской области на изрядно 
затянувшиеся сроки экспертизы той самой ау-
диозаписи. Он проинформировал, что является 
не только депутатом, но и руководителем регио-
нального отделения партии «Справедливая Рос-
сия – Патриоты – За правду», и пояснил, к че-
му такое предисловие:

- Мы считаем, что на выборах в Государствен-
ную думу в сентябре 2021 года мы могли бы вы-
ступить лучше, но… Появилась интересная ау-
диозапись, на которой предположительно… - за-
кончить свою фразу Перелыгин не успел.

- Я тоже этот материал знаю, - перебил его 
Петр Юдин, бог весть почему не дослушавший 
депутата – то ли время поджимало, то ли не хо-
телось, чтобы в очередной раз прозвучало имя 
мэра Парахина в нехорошем политическом кон-
тексте. – Да, действительно, материал у нас на-
ходится в производстве, там очень много мате-
риалов, и голосов, и записей. По этим голосам, 
по этим записям мы проводим (далее внимание! 
– Прим. ред.) фоноскопическую и лингвисти-
ческую экспертизы.

Затем в разговор вступила следователь по 
особо важным делам Надежда Кибалина, сооб-
щившая, что фоноскопические экспертизы бы-
ли назначены ею 16 августа, в тот самый день, 
когда у редактора «ОС» была изъята полная ау-
диозапись совещания. 

- Каждый месяц мы из ЭКЦ получаем письма 
о том, что срок производства экспертизы прод-
лен – до 13 ноября, декабря, января… Вот сей-
час – до 13 марта, - пояснила Надежда Кибалина. 

А далее Руслан Перелыгин спросил, примет 
ли следствие результаты независимой экспер-
тизы, если ее проведет сертифицированный 
экспертный центр не из Орловской области?

- Мы примем, но ссылаться на нее как на до-
казательство в рамках проведения процессуаль-
ной проверки мы в дальнейшем не сможем, - за-
явила Кибалина. – Вы же понимаете, что это за 
дело и что за лица, чьи голоса у нас имеются на 
аудиозаписи. Естественно, все это будет оспари-
ваться, - констатировала следователь.

Действительно, что за лица и что за голоса 
фигурируют на пресловутой аудиозаписи, по-
нятно не только следователям, депутатам и жур-
налистам, но и всем здравомыслящим гражда-
нам, которые слышали фрагменты записи, опу-
бликованные в СМИ. Насколько нам известно, 
поняли это и эксперты. По информации наших 
конфиденциальных источников в следствен-
ных органах, в заключении фоноскопической 
экспертизы аудиозаписи, предоставленной СУ 
СКР по Орловской области редакцией «Орлов-
ской среды», указано, что один из голосов при-
надлежит мэру Орла Юрию Парахину. 

Дабы получить официальное подтверждение 
этой информации, мы обратились за разъясне-
ниями в Следственное управление Следствен-
ного комитета РФ по Орловской области. И дей-
ствительно, в телефонном разговоре с редакто-
ром «ОС» старший помощник руководителя 
регионального СУ СКР Александр Коргин со-
общил, что заключение фоноскопической экс-
пертизы аудиозаписи из ЭКЦ УМВД России по 
Орловской области следователю поступило. А 
вот на вопрос о результатах этой экспертизы, о 
том, чьи же голоса слышны в записи, отвечать 
категорически отказался. И при этом сообщил, 
что следующим шагом следствия будет назна-
чение… лингвистической экспертизы. Из чего 
мы сделали вывод, что наш коллега из издания 
FLB.RU Алексей Богомолов, написавший, что 
следователям Орловского СУ СК приходится 
искать повод для того, чтобы заволокитить про-
верку признаний мэра Орла, зафиксированных 
на ставшей уже притчей во языцех аудиозапи-
си, прав. 

Во-первых, как говорилось выше, еще в фев-
рале, на встрече с депутатами, руководитель СУ 

СК Петр Юдин заявил, что лингвистическая 
экспертиза уже проводится. Так зачем назна-
чать еще одну? Не затем ли, чтобы и впрямь за-
волокитить проверку до тех пор, пока не вы-
йдет срок давности, и тем самым освободить 
Парахина, Проваленкову и прочих вероят-
ных фигурантов от ответственности? Тем бо-
лее, что в скором будущем нас ожидают губер-
наторские выборы, и опыт поднаторевших в 
весьма специфических «избирательных тех-
нологиях» граждан может оказаться весьма 
востребованным?

Вместе с тем тот факт, что следователи наме-
рены назначить лингвистическую экспертизу 
и при этом отказываются сообщать журнали-
стам, чьи же голоса зафиксированы на записи, 
косвенно подтверждает, что экспертиза призна-
ла: это голоса тех самых людей, которые пофа-
мильно названы в материале FLB.RU, и один из 
этих людей – мэр города Орла Юрий Парахин. 
В противном случае, полагаем, господин Коргин 
с удовольствием проинформировал бы редак-
цию «ОС», что журналисты, депутаты и широ-
кая публика заблуждались, и голос Парахина в 
записи не звучит. И никакая лингвистическая 
экспертиза не понадобилась бы. Однако орлов-
ским следователям, которые, повторим, по на-
шей инсайдерской информации, получили за-
ключение, что на аудиозаписи звучит голос Па-
рахина, она нужна. Не исключаем, что итогом 
этих весьма затянувшихся экспертных изыска-
ний может стать банальный отказ в возбужде-
нии уголовного дела. Как в известной миниа-
тюре Геннадия Хазанова, очень популярной в 
конце 90-х годов. Помните? «Нет доказательств! 
То есть знаем, кто, где, когда, имеем отпечатки 
пальцев, съемки скрытой камерой, показания 
свидетелей – доказать ничего не можем! Зна-
ем, куда ведут нити. И знаем, к кому. По именам. 
Вы их тоже всех хорошо знаете…»

Да, мы – журналисты, депутаты и обычные 
граждане – их всех хорошо знаем. И по име-
нам, и по делам. И постараемся сделать все воз-
можное, чтобы эти известные всем «лица» в 
очередной раз не ушли в тень. И чтобы их де-
ла получили достойную оценку. По закону и по 
справедливости. 

Татьяна ФИлЕВА

Когда верстался номер

Эксперты опознали голос Парахина на скандальной аудиозаписи?
Комментирует депутат Орловского 

облсовета Евгений КОСОГОВ:

-  В н и м а т е л ь -
но прочитав статью 
«Мэр Орла не думал, 
что кто-то посме-
ет его записывать», 
я снова вспомнил 
свою избирательную 
кампанию по выбо-
рам в Орловский об-
лсовет в 2021 году, 
венцом которой ста-
ло трехдневное голо-
сование на 4-м изби-
рательном округе.

Следует отметить, что многое из то-
го, что описано в данной публикации, 
имело прямое отношение к процессу 
выборов депутата от 4-го избиратель-
ного округа, где большинство жителей 
поддержали мою кандидатуру. 

Например, мы вместе с наблюдате-
лями были очевидцами, как в одном из 
УИКов, расположенном в бывшем по-
мещении отдела соцзашиты по Север-
ному району г. Орла по адресу: Москов-
ское шоссе, 137, гражданами цыган-
ской национальности была предприня-
та попытка проголосовать за нужную 
партию и нужного кандидата от КПРФ. 
А когда наблюдатели стали задавать им 
конкретные вопросы, они стушевались 
и в прямом смысле этого слова убежали 
с данного участка, понимая, что они мо-
гут попасть в крайне неприятную исто-
рию со всеми вытекающими. 

Также практически на всех 13  
УИКах 4-го избирательного округа с об-
ластным избиркомом впервые было со-
гласовано число переносных урн – по 
пять на каждый УИК, хотя на преды-
дущих выборах всегда было по 2-3 пе-
реносные урны на УИКе. И это позво-
ляет предполагать наличие преступ-
ного замысла у неких лиц, которые 
пытались применить противозакон-
ную технологию с переносной урной 
– «ящиком-двойником». 

Из вышеперечисленных фактов сле-
дует вывод, что есть все основания по-
лагать, что на данной диктофонной за-
писи звучит голос мэра г. Орла Юрия 
Парахина. 

Таким образом, если в рамках про-
веденной Экспертно-криминалистиче-
ским центром экспертизы данной дик-
тофонной записи подтвердится факт, 
что на ней звучит голос мэра г. Орла 
Юрия Парахина, то у жителей Орла, 
кандидатов в депутаты Орловского об-
ластного совета народных депутатов со-
зыва 2021-2026 годов, а также кандида-
тов в депутаты Госдумы РФ VIII созы-
ва будут веские основания требовать от 
главы региона отставки мэра г. Орла с 
занимаемой должности!

Тем более, в 2023 году должны состо-
яться выборы губернатора Орловской 
области, на которых уже планирует вы-
двинуть свою кандидатуру А.Е. Клыч-
ков. И если он не удалит с занимаемой 
должности Юрия Парахина, то есть 
все основания предполагать, что из-
биратели, жители города Орла, обще-
ственность и депутатский корпус со-
чтут данный факт как уже личную за-
интересованность А.Е. Клычкова в воз-
можной фальсификации результатов 
выборов губернатора Орловской обла-
сти, которые должны состояться в сен-
тябре 2023 г. 

Поэтому считаю, что необходимо 
предать широкой общественной огла-
ске результаты заключения, выданно-
го по итогам экспертизы данной дикто-
фонной записи, которая, насколько мне 
известно, уже проведена Экспертно-
криминалистическим центром. Жите-
ли города Орла должны знать правду о 
том, действительно ли на данной дикто-
фонной записи звучал голос мэра горо-
да Орла Юрия Парахина.  

  

Евгений
КОСОГОВ



www.orelsredaplus.ru еженедельник «Орловская среда-плюс»   15 марта 20236 Среда обитания

Две минуты – это 
много или мало?

- Территорию, где расположена балка 
Непрец, еще в XIX веке определили как 
уникальное место, где по неизвестным об-
стоятельствам рядом друг с другом произ-
растают и степные растения, и сибирские, 
и европейские. Как это образовалось, ни-
кто не знает, - рассказывает Сергей Про-
тасов, - там, например, растут астрогал дат-
ский и василек сибирский – посередине 
между Европой и Сибирью. Наши ученые-
биологи каждый год, начиная с весны и за-
канчивая осенью, проводят в этой балке 
исследования, контролируют, где что про-
израстает и что куда мигрирует. В свое вре-
мя об этой балке была издана книга, о ней 
узнали в ученых кругах, и балку Непрец 
внесли в список природоохранных зон. Во 
времена губернаторства Егора Семенови-
ча Строева было издано постановление, 
которым регламентировалось выделение 
земельного участка и финансирование, 
но… все это забылось. А формулировка – 
природоохранная территория – осталась. 
Но географически она как таковая выделе-
на не была. Однако балка Непрец была за-
регистрирована в реестре зарегистриро-
ванных географических названий по опре-
деленным координатам, - говорит Сергей.

Действительно, по данным из Росрее-
стра, географические координаты особо 
охраняемой природной территории реги-
онального значения «Балка Непрец», точ-
ка «5», выглядят так: широта – 52 градуса 
54 минуты, долгота – 36 градусов 06 минут.

- Но некие люди захотели построить на 
этой территории мусороперерабатываю-
щий комплекс, - продолжает Сергей Про-
тасов, - и «случайным» образом координа-
ты были заменены. 

И впрямь, в августе 2020 года, когда про-
ходили общественные слушания по вопро-
су открытия полигона по соседству с бал-
кой Непрец, их участникам представили 
письмо начальника управления экологиче-
ского надзора и природопользования де-
партамента надзорной и контрольной де-
ятельности Орловской области Евгения 
Алехина в адрес первого заместителя ге-
нерального директора ООО «Экополис» Л. 
Березина, в котором сообщалось, что коор-
динаты той же самой точки «5» особо ох-
раняемой природной территории «Балка 
Непрец» таковы: широта – 52 градуса 54 

минуты, а долгота почему-то – 36 градусов 
04 минуты. То есть границы балки смести-
лись на две минуты. Много это или мало?

- Что это значит? – рассуждает Сергей 
Протасов. – Если брать координаты из ре-
естра зарегистрированных в АГКГН гео-
графических названий, то получается, что 
особо охраняемая территория находится 
на территории мусороперерабатывающе-
го предприятия. А если брать координаты 
по версии Алехина, то она отодвинута на 
два километра от завода.

Обратим внимание: письмо Алехина со 
смещенными координатами датировано 
28 августа 2020 года, а данные из реестра 
АГКГН были актуальны на 23 декабря 2020 
года. Как актуальны и сейчас. 

- Умышленно это было сделано или по 
какой-то нелепой случайности, но коорди-
наты были перенесены. И скромненько так 
«перебазировали» саму балку, - говорит 
Сергей Протасов. – Определили площадь 
в шесть гектаров, хотя все наши ученые-
биологи, весь, так сказать, цвет нашей на-
уки, выделяли площадь балки – 44 гекта-
ра. То есть из 44 гектаров под охраняемую 
территорию оставили шесть. И получилась 
узкая длинная ложбиночка. И в этой лож-
биночке произрастают всего три краснок-
нижных растения, хотя ученые-биологи 
из ОГУ, когда готовили материал для кни-
ги «Растительный покров балки Непрец» 
и для Красной книги Орловской области, 
имели в виду территорию в 44 гектара. И 
как раз на этой территории, то есть за пре-
делами утвержденных ныне границ балки 
Непрец, произрастает множество видов 
краснокнижных растений: адонис весен-
ний, ирис безлистный, гвоздика головча-
тая, остролодочник, прострел раскрытый, 
несколько видов ковыля… 

Заметим, в свое время орловские обще-
ственные активисты нашли спонсора, ко-
торый помог провести изыскания и соста-
вить перечень краснокнижных растений 
с координатами их произрастания. В него 
входят полтора десятка растений, произ-
растающих за пределами той самой долго-
ты 36 градусов 04 минуты, в которую «уло-
жил» балку Непрец господин Алехин. При 
этом некоторые растения – например, 
лен многолетний или купальница – бы-
ли найдены в единичных экземплярах, то 
есть находятся под угрозой исчезновения. 
И это сейчас, пока мусорный завод и по-
лигон «Экополис» еще не заработали. Ес-
ли предприятие будет введено в эксплуа-
тацию, можно не сомневаться: редкие рас-
тения из балки Непрец исчезнут напрочь. 

- В 2019 году Арбитражный суд 

Орловской области вынес решение, в кото-
ром говорилось, что ООО «Экополис» при-
влечено к административной ответствен-
ности за неисполнение предписания При-
окского управления Федеральной службы 
по экологическому, технологическому и 
атомному надзору об устранении наруше-
ний при строительстве объекта капиталь-
ного строительства, - вспоминает Сергей 
Протасов. – Ростехнадзор тогда нашел 249 
нарушений! Несмотря на это, в апреле 2020 
года управление градостроительства, архи-
тектуры и землеустройства Орловской об-
ласти выдало ООО «Экополис» разреше-
ние на ввод в эксплуатацию мусоропере-
рабатывающего комплекса и полигона. Об 
этом гражданским активистам Вадиму Не-
врову и Николаю Снурницыну сообщили 
в ответ на их обращение к президенту, под 
которым они собрали полторы тысячи под-
писей жителей Орла и области, выступав-
ших против открытия полигона на терри-
тории балки Непрец. 

 - Я, мягко говоря, был удивлен, - расска-
зывает Сергей Протасов. -  И уже сам на-
писал письмо президенту. Тем более к то-
му времени прошли общественные слуша-
ния, и граждане на них как один выступили 
против полигона. При этом была непонят-
ная ситуация и с самим проектом этого ком-
плекса. В одном варианте проекта было на-
писано, что эксплуатация полигона может 
привести к загрязнению поверхностно-
го водного объекта – ручья без названия, 
который находится на этой территории. И 
чтобы исключить попадание загрязняющих 
веществ в ручей, участок протяженностью 
780 метров должны были поместить в тру-
бу. А это значит, что из ручья, заключенно-
го в коллектор, перестанет поступать влага 
в привычные места обитания редких влаго-
любивых растений, что приведет к их гибе-
ли, - говорит Протасов. 

По его словам, балку Непрец готовы за-
щищать и орловские ученые-биологи, ко-
торых беспокоит не только опасное сосед-
ство с полигоном, но порой и варварское 

уничтожение краснокнижных растений 
несведущими гражданами, которые про-
сто не в курсе, что тот или иной цветок или 
траву, как, например, шалфей или адонис, 
здесь лучше не рвать. 

- Обыватели идут на дачи или на Луж-
ковское кладбище, видят, растет красивое 
растение, срывают, - говорит Сергей Про-
тасов. – Но ведь нигде нет указателей, что 
эти растения – краснокнижные, и что это 
природоохранная зона. 

- А если полигон все-таки откроют, то, 
возможно, какие-то растения и адаптиру-
ются, но животный мир оттуда, скорее все-
го, уйдет, потому что изменится микробио-
логический состав почвы. Особо охраняе-
мой природной территории будет нанесен 
непоправимый ущерб, а редкие растения 
– уничтожены, - с горечью констатирует 
Сергей Протасов.

Остается добавить, что открытие поли-
гона на территории балки Непрец лобби-
руют не только областные чиновники – 
активной сторонницей этого решения вы-
ступает, как мы поняли из ее выступления 
на упомянутом выше совещании у Иванов-
ского, и природоохранный прокурор Ири-
на Булгакова. Что, согласитесь, выглядит 
довольно странно, если учесть все возмож-
ные негативные последствия для людей и 
окружающей среды. 

В этой связи редакция просит прокура-
туру Орловской области и межрайонную 
природоохранную прокуратуру провести 
проверки на предмет законности измене-
ния границ особо охраняемой природной 
территории «Балка Непрец», а также за-
конности выдачи разрешений ООО «Эко-
полис» на ввод в эксплуатацию сортиро-
вочно-перерабатывающего комплекса 
ТКО и отходов производства и потребле-
ния с полигоном размещения, утилизации 
и обезвреживания отходов по адресу: Ор-
ловская область, Орловский муниципаль-
ный округ, с/с Большекуликовский. В слу-
чае выявления нарушений просим принять 
меры прокурорского реагирования. 

В прошлом номере «Орловская 
среда-плюс» рассказала о большом со-
вещании, которое собрал вице-губер-
натор Ивановский, чтобы найти выход 
из того тупика, в который зашла мусор-
ная реформа в ее орловском исполне-
нии. Напомним, на пятом году этой са-
мой реформы совершенно «неожидан-
но» выяснилось, что совсем скоро му-
сор из Орла и районов области везти 
будет попросту некуда. Два легальных 
полигона – Мценский и Ливенский – 
переполнены, жители Мценска вооб-
ще потребовали закрыть городскую 
свалку. Орловские чиновники, ответ-
ственные за организацию обращения с 
отходами и фактически провалившие 
мусорную реформу, усиленно лобби-
руют открытие нового полигона ООО 
«Экополис» в непосредственной близо-
сти от орловского микрорайона Лужки, 
что, конечно же, вызывает недоволь-
ство местных жителей. Против откры-
тия полигона, который формально на-
ходится за городом, а фактически – в 
километре-двух от городских домов, 
выступают депутаты Справедливой ко-
манды Орловского облсовета, которые 
на совещании у Ивановского заявили, 
что решение запустить комплекс «Эко-
полис» в эксплуатацию может обер-
нуться большой бедой. Как для граж-
дан, проживающих рядом с будущей 
свалкой, так и для природы: дело в том, 
что комплекс построили на особо охра-
няемой природной территории балки 
Непрец, для чего без лишнего шума из-
менили ее границы. Как это произошло 
и к каким последствиям может приве-
сти, «Орловской среде-плюс» расска-
зал гражданский экоактивист, житель 
Орла Сергей Протасов.

опасной близости от их домов.
«Исходя из планов чиновников администрации Клычкова уже в этом году рас-

сматривается начало захоронения мусора на территории заповедной балки Не-
прец, - рассказал «ОС» Евгений Косогов. - Хочу отметить, что это гораздо бли-
же к жилым домам, чем даже бывшая мусорная свалка. А опыт мценского поли-
гона показывает всю ущербность такого размещения.

При этом Андрей Клычков выбрал для себя удобную позицию – не замечать 
очевидные экологические проблемы, связанные с открытием нового полигона 
вблизи микрорайона Лужки.

Жители города Орла, как и жители города Мценска, Ливен и других населен-
ных пунктов региона имеют законное конституционное право на экологиче-
скую безопасность. Мы считаем, что полигоны ТКО должны размещаться на 
расстоянии не менее 15 километров от крупных населенных пунктов, и такие 
места в Орловской области есть.

Мы выступали и будем выступать за фактическую реализацию целей и за-
дач национального проекта «Экология», инициированного президентом Россий-
ской Федерации. И мы будем бороться за экологическое благополучие жителей 
Орловской области», - заявил Евгений Косогов.  

В ближайшее время депутат намерен встретиться с жителями Лужков. Ре-
портаж о встрече смотрите не странице Евгения Косогова в соцсети ВКонтак-
те https://vk.com/evgenij.kosogov 

.

Тем временем:

В начале этой неде-
ли депутат Орловско-
го облсовета Евгений 
Косогов, выступивший 
против открытия по-
лигона на территории 
балки Непрец, побывал 
в микрорайоне Луж-
ки, жители которых 
обеспокоены плана-
ми орловских властей 
складировать мусор в 

Сергей ПРОТАСОВ

Евгений КОСОГОВ
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Недавно назначенный руководитель 
областного депздрава Игорь Петчин вме-
сте с главврачом поликлиники №3 горо-
да Орла Владимиром Конокотиным от-
ветили на вопросы орловцев. Поскольку 
прямой эфир транслировался в соцсетях 
(в группе ЦУР), а далеко не все горожане 
(особенно представители старшего поко-
ления) являются активными пользовате-
лями интернета, мы выбрали самые инте-
ресные фрагменты эфира для наших чи-
тателей. Орловцев интересовал широкий 
спектр тем – от системы закупки льгот-
ных препаратов до недавнего закрытия 
центра ядерной медицины. 

КаК ПОлУчИть 
льгОтНые леКаРстВа?
С начала года только по каналам «Цен-

тра управления регионом» (ЦУР) посту-
пило свыше 800 обращений по теме здра-
воохранения. Что характерно, более тре-
ти из обработанных сообщений орловцев 
касались проблем обеспечения льготными 
лекарствами. 

Как известно, пациент для получения 
лекарства первым делом должен обратить-
ся к врачу (либо узкому специалисту, ли-
бо терапевту), который назначит ряд об-
следований. На основании этих обследо-
ваний ставится диагноз, и врач определяет, 
в какой регистр попадет конкретный па-
циент. Игорь Петчин напомнил, что реги-
стров очень много. Есть списки по сахар-
ному диабету, по 14 высокозатратным но-
зологиям (ВЗН), либо по орфанным забо-
леваниям и т.д. На Госуслугах в течение 5 
дней обновляются данные, и пациент мо-
жет сам увидеть, в какой регистр он по-
пал. После этого придется еще раз прий-
ти к своему лечащему врачу за выпиской 
рецепта. После того как рецепт выписан, 
начинается отдельная история. По тем ре-
гистрам, где пациенты уже давно зареги-
стрированы, главврачи формируют пере-
чень и подают его в депздрав для закупки 
препаратов. По этим регистрам депздрав 
и ведет закупки.

Игорь Петчин довольно подробно оста-
новился на том, какие сложности и почему 
возникают при закупке льготных препара-
тов. Первая проблема – это слишком дол-
гий (по мнению больных) процесс закуп-
ки лекарств. Все закупки идут по строгим 
процедурам. Сначала формируется закуп-
ка. Потом поступают коммерческие пред-
ложения. Потом проводится аукцион уже 
на саму поставку. После чего опять прохо-
дит определенное время, и только по ито-
гам аукциона с победителем может быть 
заключен договор. И опять же уже после 
заключения договора на поставку прохо-
дит некоторое время. В итоге от начала 
процесса до поставки препарата в аптеку 
может пройти несколько месяцев.

Вторая проблема возникает достаточно 
часто, когда льготник переходит с одной 
льготы на другую. Например, с федераль-
ной льготы на региональную или наоборот. 
В этом случае получается, что департамент 
должен провести всю процедуру закупки 
снова. Но при этом конкретный пациент 
попадает уже не в основную, а в дополни-
тельную заявку. А она реализуется толь-
ко при наличии финансов! И меньше все-
го шансов получить препарат под конец го-
да, когда лимиты практически выбраны.  

Третья проблема, на которую очень ча-
сто жалуются пациенты, по словам Петчи-
на, – это наличие препаратов в коммер-
ческих аптеках, но отсутствие их же по 
льготным рецептам. По словам чиновни-
ка, существует ряд поставщиков, которые 
не хотят участвовать в поставках препа-
ратов по аукционам. Они не считают это 

выгодным. Соответственно, возникает 
проблема: в аптеке есть лекарства за день-
ги, но нет по льготным рецептам.

Отдельный вопрос касался дефици-
та препаратов. Как отметил Петчин, в на-
шем регионе более 55 тысяч жителей, ко-
торые имеют право на бесплатное получе-
ние лекарственных средств. Из них почти 
12 тысяч – это федеральные льготники. 
Порядка 42 тысяч – региональные льгот-
ники. Еще 114 человек имеют право полу-
чения препаратов для лечения редких (ор-
фанных) заболеваний и более 1200 паци-
ентов – по 14 ВЗН. На момент проведе-
ния прямого эфира Петчин отметил, что 
на весь год на закупку лекарств выделено 
порядка миллиарда рублей. И из них лишь 
1/5 часть идет из федерального бюджета. 
То есть нагрузка на региональный бюджет 
колоссальная. За два первых месяца года 
поставлено препаратов на 548 миллионов 
рублей. Если проанализировать, то это по-
рядка 600 наиболее востребованных на-
правлений: онкология, сахарный диабет, 
противосудорожные препараты, питание 
для детей-инвалидов и орфанные заболе-
вания. Практически 60% от годового объ-
ема лекарств уже поставлено в аптечную 
сеть. Оставшаяся сумма пойдет на доза-
купку препаратов, вновь появившихся на 
рынке, и препаратов для новых пациентов, 
которые появятся в регистре.

Игорь Петчин обратил внимание, что 
в ходе лечения иногда возникают ситуа-
ции, когда лечащий врач принимает ре-
шение изменить лекарство на другое. По-
этому корректировка планов по закупкам 
неизбежна. 

Кроме того, нередко возникают ситуа-
ции, когда лекарство невозможно приоб-
рести вообще. Существуют так называе-
мые «дефектуры» препаратов, которые 
сложились на территории РФ. О них де-
партамент информирует медучреждения, 
где стараются найти замену. Увы, Петчин 
не рассказал, как быть, если для жизнен-
но необходимых препаратов нет аналогов 
(например, это актуально для онкологиче-
ских больных). 

ЖдИте И дОЖдетесь?
Также в ходе эфира орловцы пожало-

вались на сложности при сдаче анализов 
(вероятно, имелось в виду прохождение 
УЗИ, МРТ и прочих исследований). Игорь 
Петчин отметил, что любое обследование 
должно назначаться на основании осмо-
тра врача. Объем исследований пропи-
сан в методических рекомендациях. Ког-
да врач видит подозрение на то или иное 
заболевание, он назначает обследование. 
При этом глава депздрава заверил, что все 
необходимые обследования можно пройти 
в поликлиниках. Но иногда пациент хочет 
пройти какие-либо дополнительные иссле-
дования. При этом орловцы иногда счи-
тают, что в частной клинике врачи более 
компетентные. И идут на консультацию в 

платную клинику. А обследования делают 
в муниципальной поликлинике. Поэтому 
Петчин отметил, что обследоваться в поли-
клинике по месту жительства можно толь-
ко по направлению своего врача, а не спе-
циалиста из частной клиники. 

Главврач поликлиники №3 отметил, что 
такие ситуации возникают практически 
каждый день: многие пациенты считают, 
что они сами лучше понимают свои болез-
ни и знают, какие анализы им нужно сда-
вать. «Если по некоторым рекомендаци-
ям положено сдать гормоны щитовидной 
железы дважды в год, то люди хотят сда-
вать анализы каждый месяц. Ни одна по-
ликлиника не потянет такие желания па-
циентов. Если положено два раза в год, то 
будем делать как положено. Есть пациен-
ты, которые не хотят ждать две недели кон-
сультацию врача при не угрожающей жиз-
ни ситуации (потому что, если ситуация 
угрожает жизни, то у нас все осмотры – 
в течение двух часов в тот же день). Тогда 
человек идет в частную клинику. И бывает, 
что при язвенной болезни желудка нужна 
гастроскопия (мы ее и так сделаем), но там 
написан такой перечень анализов, что я не 
знаю, для чего такие избыточные анализы. 
В рабочем порядке объясняем людям, во-
просы решаем. Как правило, приходим к 
обоюдному понимаю вопроса», – расска-
зал Владимир Конокотин.

КОмПеНсаЦИИ 
НачалИ ВыПлачИВать
Коснулись в ходе эфира и темы, о ко-

торой много говорили и писали в СМИ в 
конце прошлого года. Речь о получении си-
стем непрерывного мониторинга глюкозы 
для детей. Напомним, в Орловской обла-
сти создана специальная комиссия по во-
просам назначения и использования си-
стем непрерывного мониторинга глюко-
зы для детей с сахарным диабетом 1 ти-
па. Основной задачей комиссии является 
определение наличия показаний у несо-
вершеннолетнего пациента, страдающего 
сахарным диабетом 1 типа, к проведению 
непрерывного мониторинга глюкозы кро-
ви. Напомним, в Орловской области введе-
на новая мера соцподдержки – частичная 
компенсация расходов на системы непре-
рывного мониторинга глюкозы. Право на 
получение компенсации имеет один из ро-
дителей ребенка-инвалида, страдающего 
сахарным диабетом 1 типа. Выплата ком-
пенсации производится в размере факти-
чески понесенных расходов на оплату сто-
имости расходных материалов, необходи-
мых для использования ребенком-инвали-
дом в течение одного календарного месяца, 
но не более 10 тысяч рублей ежемесячно.

Как добавил Игорь Петчин, нововведе-
ние во многом разрабатывалось при уча-
стии самих пациентов. Проблемой до сих 
пор остается то, что такие системы не сер-
тифицированы на территории РФ. В итоге 
пациенты вынуждены покупать их сами. 

Кто где может – на Авито, через другие 
сайты. В итоге был разработан механизм 
компенсации затрат на приобретение этих 
систем. Пациент, которому врачом-эндо-
кринологом рекомендовано использова-
ние системы непрерывного мониторинга 
глюкозы, вносится в специальный регистр. 
Далее упомянутая врачебная комиссия из-
учает в течение 5 дней поступившие доку-
менты. Затем данные передаются в пер-
вичную медорганизацию, которая уже со-
общает пациенту, что можно приносить 
документы для компенсации затрат. Сама 
компенсация выплачивается через депар-
тамент соцзащиты. 

Кстати, изначально необходимый па-
кет документов может собрать и врач-
терапевт. И только в случае необходимо-
сти этот пакет документов подтверждает 
эндокринолог. Кстати, в ходе эфира паци-
ентов просили обратить внимание, что, ес-
ли у орловцев возникают трудности с запи-
сью на прием к эндокринологу во взрос-
лой поликлинике, то у этой проблемы есть 
решение: если пациент уже был прокон-
сультирован врачом-эндокринологом, ему 
назначено лечение и нужно просто выпи-
сать новый рецепт, то  не обязательно за-
писываться на прием именно к эндокрино-
логу. Это можно сделать и у терапевта. Ес-
ли же вдруг анализы изменились, и нужно 
скорректировать лечение, то уже врач-
терапевт запишет на прием к узкому спе-
циалисту, который и выполнит все необ-
ходимые процедуры (в том числе и назна-
чит дополнительные анализы). А уже после 
корректировки лечения можно снова при-
ходить за рецептами к терапевту.

На ПЭт-ОбследОВаНИе – 
В бРяНсК
В ходе эфира зашла речь и о нашумев-

шей в конце прошлого года проблеме – за-
крытии в Орле центра ядерной медицины. 
По словам Петчина, это была частная ме-
дицинская структура, которая посчитала 
работу орловского филиала нерентабель-
ной. На комиссии в депздраве было при-
нято решение увеличить количество квот 
по ОМС, но это ничего не изменило. Игорь 
Петчин рассказал, что лично встречался с 
руководством центра и пытался убедить 
оставить центр в Орле. «Но были выдвину-
ты неприемлемые условия по значительно-
му (в два раза) увеличению финансирова-
ния на данное направление. Первое – по-
требности в таком количестве пациентов у 
нас нет. А просто увеличить стоимость на 
исследования… Это никак не синхронизи-
ровалось бы с таким же обследованием в 
соседних центрах. Нам было сказано, что 
тогда центр откроется в Брянске, и туда го-
товы взять орловских пациентов. Мы про-
работали направление пациентов в Тулу, 
Воронеж, Брянск, Москву. По оптималь-
ным условиям – цене и близости распо-
ложения – был выбран Брянск. К сожа-
лению, новый центр «сломался». И мы вы-
нуждены были оперативно принимать ре-
шение и направлять пациентов в Москву, 
Тулу, Воронеж. В конце февраля в Брянске 
ПЭТ-КТ возобновил работу, и мы сейчас 
всех пациентов нуждающихся направля-
ем туда», – заявил глава депздрава. Сколь-
ко приходится ждать очереди орловским 
пациентам и как именно добираются до 
соседнего города больные люди, есть ли, 
где им остановиться, глава депздрава не 
уточнил. 

Полную версию интервью можно по-
смотреть в группе ВК Центра управления 
регионом vk.com/tsur57

Сергей МИЛЯХИН

Острые вОпрОсы 
ОрлОвскОй медицины
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По следам публикации

Тяп-ляп масТера
О том, как в новом сезоне продол-

жится программа благоустройства 
дворов в рамках формирования ком-
фортной городской среды, разбира-
ли в деталях на февральском заседа-
нии профильного комитета горсове-
та. В ходе обсуждения депутаты обра-
тили внимание на ряд проблем. В том 
числе и на те, которые длятся уже не 
первый год.  Начальник управления 
строительства администрации Орла 
Никита Митряев отметил, что на ре-
монт объектов (как дворов, так и об-
щественных территорий) в прошлом 
году было выделено порядка 200 мил-
лионов рублей. В итоге удалось отре-
монтировать 32 двора и 2 обществен-
ные территории. 

Что же касается планов на 2023 год, 
то до конца марта должны быть объяв-
лены конкурсы по отбору подрядчи-
ков для ремонта дворов. При этом де-
путаты обратили внимание, что в об-
ласти контракты практически по всем 
муниципальным образованиям уже за-
ключены. Орел, который никогда не 
был в отстающих, в этом году оказался 
в хвосте списка. Чиновники сослались 
на колебания цен. Депутаты возрази-
ли, что существуют коэффициенты и 
можно разрабатывать документацию, 
а потом корректировать стоимость ко-
эффициентами. Но чиновники про-
должали стоять на своем, ссылаясь на 

необходимость прохождения экспер-
тизы. Без заключения экспертизы и 
проверки достоверности всех расче-
тов город заключать контракты не мо-
жет – этим и обусловлена задержка.

Затем депутаты перешли к пробле-
мам, которые не удается решить уже 
много лет. Так, Владимир Негин попро-
сил не делать выезды с парковок под 
углом в 90 градусов. Повороты должны 
быть закругленными. «Говорим 5 лет. 
Это и подрядчику удобно – он ведь сэ-
кономит материал. Делайте закруглен-
ными! И опять по ряду эскизных проек-
тов выезды с парковок – под углом в 90 
градусов. У кого есть машины, поймут. 
Мы опять, когда заезжаем или выез-
жаем, зацепимся чем-нибудь. И борта 
бордюров поломаем колесами. Многие 
борта на 2-3-й год эксплуатации начи-
нают терять «товарный вид»,  – отме-
тил Владимир Негин.

Прошлись депутаты и по ремонту об-
щественных территорий. «Выезжали с 
коллегами в рамках партийного кон-
троля, смотрели общественную терри-
торию ДК ОСПАЗ (КДЦ «Металлург». 
– Прим. ред.). Что бросилось в глаза 
– кустарным способом произведенное 
игровое оборудование (я думаю, где-то 
в гараже на коленке сделано). Оказы-
вается, это оборудование имеет опре-
деленные сертификаты. Как подрядчик 
смог додуматься, что он сможет так де-
лать? Я опять возвращаюсь к вопросу 

написания технического задания к 
данному контракту. Детское спортив-
ное оборудование уже пришло в негод-
ность. Мало того – оно уже представ-
ляет угрозу жизни и здоровью. Оно не 
огорожено, отсутствуют таблички. По-
этому либо его надо оградить, либо на-
писать, что эти тренажеры несут угро-
зу жизни и здоровью, и на них зани-
маться нельзя. На них дети играют! 
Далее. Освещение. Принято, оплаче-
но, но, со слов руководства ДК, кото-
рому собираются передать этот объект, 
постоянно возникают вопросы аварий-
ности. Освещение то гаснет, то морга-
ет. Вопрос: проведена ли претензион-
ная работа в отношении данного под-
рядчика?» – эмоционально выступил 
Владимир Негин.

Далее выяснилось, что вандалы по-
вредили часть скамеек. И это при том, 
что там установлены камеры! Стали 
выяснять, где записи с камер, оказа-
лось, что камеры не переданы на ба-
ланс. Кто отсматривает записи и где 
эти файлы хранятся – концы так най-
ти и не удалось. Депутаты попытались 
выяснить, обращались ли власти в по-
лицию, чтобы приблизить к этому ме-
сту маршруты патрулирования и обе-
спечить сохранность оборудования? 
В ответ – тишина. В итоге депутаты 
пришли к выводу, что в вопросе сохра-
нения новых скверов чувствуется уди-
вительная бесхозяйственность. И это 

не касаясь той документации, по кото-
рой подрядчик умудрился поставить 
слепленное на коленке оборудование.

Депутат Сергей Швалов попросил 
обратить внимание на деталь, которую 
также не первый год упускают при ре-
монте дворов, – водоотведение. Жи-
тели жалуются, что только что отре-
монтированные дворы превращают-
ся в озера после каждого дождика. В 
большинстве случаев можно отвести 
воду, даже используя уже существу-
ющий рельеф. Где-то сделать неболь-
шой уклон. Продумать, куда пойдет по-
ток воды. Нужен лишь не формальный 
подход, а заинтересованность в конеч-
ном результате кураторов из самой ад-
министрации. Подрядчику это не силь-
но нужно – его интересует, как мини-
мизировать расходы и подписать акты 
выполненных работ. А будут ли жите-
ли плавать по двору или ходить, под-
рядчику не важно. В итоге вроде как 
сделали хорошее дело. Люди ждали 
годами, пока заделают ямы у них во 
дворах. И вот новый асфальт. Но если 
там постоянно стоит вода, такой ас-
фальт разрушится за считанные меся-
цы. Сделать ливневки во всех дворах 
невозможно, но делать уклоны ничто 
не мешает. Вопрос рассматривался в 
«Разном», и учтут ли власти предложе-
ния депутатов, жители узнают в ходе 
ремонта дворов и общественных тер-
риторий уже в 2023 году.

Судьбу строительства зданий на-
чальной школы к лицею № 40 и шко-
лы в 795-м квартале Орла обсудили 
на заседании комитета по строитель-
ству Орловского горсовета в феврале. 
Как рассказал начальник управления 
строительства администрации Орла 
Никита Митряев, между муниципали-
тетом и проектной организацией за-
ключен контракт на разработку про-
ектной и рабочей документации на 
строительство школы в 795-м кварта-
ле. Окончание проектных работ – 30 
июня 2023 года. Уже предварительно 
согласовано проектное решение зда-
ния школы, а именно посадка здания 
на земельном участке, его конфигу-
рация и планы этажей. Вместимость 
проектируемой школы составляет 480 
учащихся. При проектировании бы-
ли выполнены инженерные изыска-
ния. Получены технические условия 
на электроснабжение, водоснабже-
ние, водоотведение и прочее. Сейчас 
идет разработка архитектурно-строи-
тельных, конструктивных проектных 
решений, а также разработка разде-
лов инженерно-технического обеспе-
чения школы. Предполагаемый срок 
направления ПСД – в мае 2023 года. 

Депутаты уточнили высоту потол-
ков. Сразу ответить на вопрос чинов-
ники не смогли, но, по данным депута-
тов, в проекте заложена избыточная 
высота, а это – лишние объемы строи-
тельных материалов и лишние деньги. 

Что касается лицея №40, контракт 
был заключен в августе 2021 года. Срок 
выполнения работ по контракту – но-
ябрь 2021 года. На темпы проектиро-
вания повлияла ситуация с теплоснаб-
жением пристройки. Резерва мощно-
стей подключения к существующим 
сетям не оказалось, и было принято 
решение проектировать сначала блоч-
но-модульную котельную с учетом 

подключения к ней здания школы. В 
итоге разработка ПСД по зданию на-
чальной школы была приостановлена. 
Сейчас ПСД готова. 

Еще одним фактором, затормозив-
шим проектирование, оказалась кана-
лизационная труба, которую не указа-
ли на схемах и которая обнаружилась 
неожиданно для проектировщиков. 

Опасения депутатов были вызва-
ны срывом сроков проектирования 
по такой же пристройке, только к 50-
й школе. 

Директор школы отметил, что, дей-
ствительно, имели место сначала пе-
рерасчет по котельной, а потом – по 
канализации. Но гораздо важнее ока-
зались другие факторы. Областные 
чиновники на одном из заседаний за-
явили, что в 2024 году программа со-
финансирования строительства школ 
заканчивается. Но есть надежда, что 
ее продлят до 2030 года. Этот момент 
больше всего волнует руководство 
школы №40, так как пристройка идет 

как самостоятельное строительство, и 
цена вопроса уже выходит под милли-
ард с копейками. Хотя здание рассчи-
тано всего на 500 мест. Ни область, ни 
город Орел такой объект, скорее все-
го, не потянут. Поэтому сейчас самый 
больной вопрос, попадет ли эта при-
стройка в федеральную программу. 
Об окончании строительства в 2024 
году речи уже не идет, отметил дирек-
тор школы. При этом, есть еще и под-
водный камень: если после задержки 
проект все же будет запущен в рабо-
ту, придется опять производить пере-
расчет сметы. Но есть надежда, что с 
учетом общей ситуации в стране про-
грамма все же будет продолжена. Как 
отметили депутаты, проблемы со вто-
рой сменой есть во многих школах, 
а указ президента о переходе на об-
учение в одну смену никто не отме-
нял. Поэтому в июне депутаты реши-
ли вернуться к истории с сороковым 
лицеем и посмотреть, как идет реше-
ние вопроса.

Вопрос о том, как город планирует ис-
пользовать парк Победы в 2023 году, был 
поднят в разделе «Разное» на заседании 
комитета по строительству горсовета. Из-
менения связаны с тем, что парк Победы 
передан в ведение «Спецавтобазы» (рань-
ше объект был в ведении ОМЗ). Вопросы 
возникли по торговле в парке.

Как отметил начальник УМИЗ города 
Орла Сергей Поляков, город планирует пе-
ревести всю торговлю в категорию неста-
ционарных торговых объектов (НТО). Все 
точки будут внесены в схему размещения 
НТО, и тогда вся торговля пойдет по ранее 
отлаженной в городе схеме. При этом де-
путатов смутил один момент: землю в пар-
ке передали в ведение муниципального уч-
реждения «Спецавтобаза», в уставе кото-
рой не предусмотрена возможность вести 
торговлю. А на носу уже открытие летно-
го сезона. Смогут ли в парке опять рабо-
тать прокат машинок, самокатов и все про-
чее? Поляков отметил, что проблем не ви-
дит. Вся праздничная торговля торгуется 
отдельно, по летнему кафе тоже нет вопро-
сов – все остается как было. Все измене-
ния, которые планируется разработать в 
городе (как раз по НТО), предварительно 
будут согласовываться с прокуратурой, по-
этому и тут никаких неожиданностей не 
предвидится. 

Кто будет торговать 
в парке победы строительство школ продолжится

Полосу подготовил Сергей МИЛЯХИН
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От сОвременнОсти дО 
средневекОвья – час езды 

На днях депутат Орловского облсове-
та Руслан Перелыгин и координатор ре-
гионального отделения профсоюза ме-
дработников «Действие», фельдшер ско-
рой помощи Дмитрий Серегин побыва-
ли в селе Подбелевец Мценского района, 
жители которого остались без элементар-
ной медицинской помощи – обветшав-
ший местный ФАП закрыли. Увиденное 
настолько впечатлило депутата и фель-
дшера, что им показалось, будто они по-
пали в… средневековье. О своих впечат-
лениях Серегин и Перелыгин рассказали 
в социальных сетях, где опубликовали ви-
део с места событий и свои комментарии 
к нему. 

«ВыехАл НА МеСтО и… 
ОбОМлел»
«Со мной свя-

зались медики и 
местные жители 
Мценского района 
с просьбой помочь 
с вопросом ФАПа, 
который длитель-
ное время не ре-
монтировался, - со-
общил о причине 
поездки в Подбеле-
вец Дмитрий Сере-
гин на своей стра-
нице ВКонтакте. - 
После этого я вместе 
с депутатом Русланом Перелыгиным вые-
хал на место и... обомлел.

Это не глушь в тайге за тысячи киломе-
тров от цивилизации. Это здесь, в 350 км от 
столицы, XXI век...

По приезде на место нам открылось 
то, что здание ФАПа просто развалива-
ется на глазах, и это не элемент речи – 
даже металлические скобы погнулись и 
оторвались.

В здании прогнил чердак, и начал ру-
шиться потолок. Прямо во время приема 
пациентов. А какие здесь бережливые тех-
нологии – вообще нет удобств.

В плане ПОЛНОСТЬЮ ОТСУТСТВУЕТ 
туалет, даже не улице его нет.

В этих условиях людям оказывают 
помощь....

Зарплата фельдшера, которая там ра-
ботает, – 17 тысяч рублей, часть которых 
она тратит, чтобы выезжать к пациентам 
на своем личном автомобиле, за свой счёт. 
Что будет, если авто сломается, даже она 
не знает.

По ее словам, больница (Мценская ЦРБ. 
– Прим. ред.) уже давно не выделяет день-
ги на санитарную машину, вот и приходит-
ся как-то помогать людям.

На момент записи этого видео ФАП не-
делю как закрыли (до этого он работал все 
время), и теперь всем больным жителям 
с. Подбелевец нужно добираться до меди-
цинской помощи 10 км, в соседнее село.

Как такое возможно, чтобы в централь-
ной области РФ была такая разруха?

За эти «достижения» отправили на по-
четную пенсию очень не бедного господи-
на Швеца (экс-главврача Мценской ЦРБ. 
– Прим. ред.)?

Решение есть, и решение несложное – 
модульный ФАП, на который легко потра-
тить средства из регулярно выделяемых 

бюджетных по нацпроекту «Здравоохра-
нение», - пишет Серегин и резюмирует:

«А потом некоторые чиновники удив-
ляются, почему наша область вымирает 
огромными темпами».

«ГУбеРНАтОРУ ПОРА УхОДить 
От ГОлОСлОВНОй ПОкАзУхи…»
Депутат Рус-

лан Перелыгин, в 
свою очередь, об-
ратил внимание, 
что село, в кото-
ром они побыва-
ли с Дмитрием 
Серегиным, нахо-
дится совсем не-
далеко от област-
ного центра:

«Это около 60 
км от Орла. Каза-
лось бы, ехать все-
го час, но эти 60 ми-
нут разделяют современность и средне-
вековье, - пишет Перелыгин в своем  по-
сте ВКонтакте. - В XXI веке, когда ученые 
всего мира успешно разрабатывают лекар-
ства от рака, внедряют новые технологии в 

здравоохранение, в селе Подбелевец фель-
дшерско-акушерский пункт находится в 
ужасающем состоянии, разваливается на 
глазах:

- дыры в крыше, трещат полы и треска-
ются стены, а само здание распадается на 
две части;

- на головы пациентов в буквальном 
смысле обваливается потолок;

- на рабочем месте даже нет туалета;
 - сами медицинские работники получа-

ют 17 000 рублей на руки;
 - из собственной зарплаты они вынуж-

дены заправлять личную машину, чтобы 
ездить к пациентам.

Руководство Мценского района в курсе 
проблемы, но у них одна стандартная от-
говорка: «нет денег», - замечает Перелы-
гин. – Да, да, нет денег на то, чтобы обе-
спечить жителям села законное право на 
охрану здоровья и медицинскую помощь.

Очередное унижение людям благород-
ной профессии - медработникам - спасать 
жизни сельчан в таких условиях. У руко-
водства области нет ни времени, ни жела-
ния узнать, что на самом деле происходит в 
районах, как людям приходится выживать 
и бороться за своё здоровье.

Я подготовил запрос губернатору Ор-
ловской области с требованием отремон-
тировать ФАП в селе Подбелевец, а так-
же оперативно провести аудит осталь-
ных фельдшерско-акушерских пунктов в 
сельских районах нашей области. Оплата 
же труда медицинских работников долж-
на быть на порядок выше существующей 
и как минимум сопоставима с заработной 
платой медиков в соседних с нами обла-
стях! Не потерять ценные кадры - это сей-
час должна быть главная задача региональ-
ной власти!

Губернатору и его команде давно по-
ра уходить от голословной показухи и 
пиара за счет бюджетных средств. Не-
обходимы реальные дела, направлен-
ные на поддержку простых людей и ох-
рану их здоровья», - заключает Руслан 
Перелыгин.

здание ФАПа трещит по швам, а фельдшер получает 17 тысяч 
рублей. Орловская область, Мценский район, XXI век…

валентина Остроушко: «дело о дискриминации... пока проиграно. 
Пока... Ждем второго раунда»

известный орловский журналист Ва-
лентина Остроушко соощила в своем те-
леграм-канале, что заслуженный учитель 
России Федор корниловский проиграл в 
суде первой инстанции дело о его дискри-
минации при приеме на работу. По мне-
нию корниловского, дискриминации его 
подверг мэр Орла Юрий Парахин.

«Известный общественник Ф. М. Кор-
ниловский проиграл суд. По первой ин-
станции. Решение не вступило в законную 
силу. Он его обжаловал, - пишет Валенти-
на Остроушко. - Что за суд? О дискрими-
нации при приёме на работу. 

Ф. М. Корниловский, имея консерва-
торское и многие другие образования в 
придачу, захотел возглавить музыкаль-
ную школу... Подавал заявления, но раз 

за разом получал отказ. Он заслужен-
ный учитель РФ, лауреат Всероссийских 
и международных конкурсов, почётный 
работник общего образования РФ... Ох, 
всех регалий и не перечислить... К тому 
же успешно прошёл четыре аттестацион-
ных комиссии! 

А городские власти тем не менее при 
назначении на эту должность выбирали 
тех, кто был менее заслужен, имел мень-
ше навыков и знаний... А уж по регалиям 
не сравнить!

Но самое интересное, эти люди на сво-
ей должности директора школы... в конце 
концов, так сказать, проворовывались! 

Возбуждали в отношении них уголов-
ные дела, эти люди слетали с должностей, 
а его всё равно не назначали... А он обе-
щал работать честно, грамотно и с душой. 

Почему не назначали, спросите вы? Да 
потому, что у него есть один изъян, кото-
рый является существенным для продви-
жения по службе в Орловской области, он 
- борец с коррупцией и расхищением бюд-
жетных средств. А таким людям не видать 
должностей даже в сфере маленькой му-
зыкальной школы... 

Общая сумма нанесенного ущерба ди-
ректорами школ искусств и учреждений 
культуры г. Орла, выявленных Корнилов-
ским, составляет более 30 млн рублей. И 

это подтверждено актами проверок КРО и 
КСП г. Орла с 2019 по 2022 год. По одним 
материалам возбуждены уголовные де-
ла, по другим материалы переданы в след-
ствие, а по третьим разбираются опера... 

...И тогда он обратился в суд с заявле-
нием о дискриминации. В суде юристы ад-
министрации г. Орла объясняли свою по-
зицию так, что получалось, будто мэр Па-
рахин может назначать на должность ди-
ректора музыкальной школы либо другую 
муниципальную должность кого хочет... 
Это, дескать, его право… 

Стоп! А он что, директор коммерческо-
го предприятия «Город Орёл»?

Хотя, в принципе, юристы городской 
администрации правы, не юридически, 
конечно, а по сути... Ведь дорогу, кото-
рая должна была быть проложена по од-
ним улицам, он в предыдущей должности 
главы Орловского района вопреки муни-
ципальному контракту проложил к дому 
своей тёщи... Который по факту и есть его 
дом...

Возбудили уголовное дело, во время 
расследования которого его... отмазыва-
ют. Уникальное дело для всей России! 

...Всеми силами его отмазывают при 
возбуждённом уголовном деле... 

И вообще при таком раскладе его в Ор-
ловской области считают неприкасаемым... 

Он может дороги прокладывать, где хочет, 
а не там, где запланировано, на должности 
назначать, кого хочет, а не по профессио-
нальным качествам... 

Есть такое понятие «злоупотребление 
правом»... Но это не для тех, у кого связи 
в Москве... 

Так что долго биться Корниловскому за 
справедливость. 

Потому что следствие направит в суд 
насквозь блатное дело Юрия Парахина, а 
другой суд примет решение о дискрими-
нации Корниловского как профессионала, 
только если нам на голову свалится право-
вое государство... 

Но пока это из разряда фантастики...
Хотя так хочется верить, что невозмож-

ное возможно... 
Поэтому ждём продолжения... Следим 

за событиями».

Федор кОРНилОВСкий

Валентина ОСтРОУШкО

Руслан
ПеРелыГиН

Дмитрий
СеРеГиН
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Весенний Орел с его безжалостно обре-
занными деревьями все больше напомина-
ет постапокалиптическую картину с одной 
только разницей: зеленые насаждения изу-
родованы не в результате глобальной ката-
строфы, а стараниями нынешней админи-
страции города.

 Вменяемому человеку сложно себе пред-
ставить, насколько кому-то нужно ненави-
деть этот город, чтобы, получая явное удо-
вольствие, последовательно и нагло, не 
считаясь с жителями, превращать улицу за 
улицей в пыльные пустыри с редкими по-
корёженными деревьями. Орловчане, при-
выкшие к обилию зелени на улицах города, 
негодуют, возмущаются, отстаивают «свои» 
деревья, но, похоже, «лесорубов» из мэрии 
не остановить. У них большие планы отно-
сительно изменения облика нашего города: 
подозреваем, на рубке и опиловке деревьев 
можно хорошо заработать, благодаря пре-
дыдущим поколениям орловчан, старатель-
но озеленявшим Орел. То, что наши мамы и 
папы, бабушки и дедушки сажали деревья 
для своих детей и внуков, чтобы им легче 
дышалось и радостнее жилось, нынешних 
управленцев не смущает. Еще большей пры-
ти им добавляет безнаказанность. Почему 
так происходит — большой вопрос, тем бо-
лее, что существует целый свод норм и пра-
вил, которым необходимо строго следовать 
при обрезке деревьев в черте города.

«КрУгОм ПлиТКа, асфальТ, 
Пыль и ВыхлОПныЕ газы»
На днях в редакцию нашей газеты обра-

тилась жительница одного из домов по ули-
це Горького. 

Дарья Д. поделилась с нами своей болью: 
на Горького скоро не останется деревьев, а 
те, что чудом сохранились, изуродованы так, 
что, скорее всего, погибнут. 

Вот что рассказала наша читательница:
- Хочу рассказать о том, что меня беспоко-

ит как жительницу города Орла. В последних 
числах февраля на отрезке улицы Максима 
Горького, на перекрестке улиц Красноар-
мейской и 60 лет Октября, были опилены де-
ревья — липы и клёны. Причем опилены со-
вершенно жутким образом, это просто вар-
варское уничтожение лёгких города Орла, 
иначе это назвать невозможно. 

- Кроны деревьев опиливаются очень 
сильно, часто без шансов на выживание. У 
некоторых деревьев остаётся один ствол с 
небольшой «развилкой». Это о чём говорит? 
Это говорит о том, что таким деревьям пона-
добится очень-очень много времени и сил на 
восстановление. Почему еще важно, чтобы 
сохранялась крона, потому что, как извест-
но из уроков биологии, листья — это очень 
нужный орган, который помогает дереву в 
питании и газообмене. А глядя на эти дере-
вья, просто сердце кровью обливается, пото-
му что ты понимаешь, что долгое время они 
будут болеть или вообще погибнут.

- Кроме того, на этом же отрезке — на-
против второй поликлиники — есть троллей-
бусная остановка. Так вот, возле остановки 
до недавнего времени росла сильная высо-
кая акация. Она не была больной и засыха-
ющей, тем не менее её самым жесточайшим 
образом опилили. Остались ствол и несколь-
ко веточек. Если раньше остановка, нужно 
заметить, «прозрачная», была защищена от 
солнца, то теперь всем добро пожаловать на 
солнцепёк. Раньше люди, которые ожидали 
транспорт, прятались в тени этой акации.

 - И еще один, тоже немаловажный, мо-
мент: в тот день, когда опиливали деревья на 
Горького, это было в двадцатых числах фев-
раля, время, на мой взгляд, было выбрано са-
мое неподходящее. Я сейчас говорю об участ-
ке возле хлебокомбината. Я шла в обеденное 
время, и это было время, когда первая смена 
в школе заканчивается, то есть дети идут из 
школы и в школу — на вторую смену. Очень 
много школьников на улице. И, кроме того, 
сотрудники учреждений идут на обед. Когда 
проводили обрезку деревьев, территория не 
была огорожена, не было безопасного прохо-
да для пешеходов. Там с одной стороны стоял 

какой-то знак, но как пройти безопасно — 
непонятно. Да и невозможно. Мне, чтобы 
пройти этот отрезок пути, пятьдесят-семьде-
сят метров, пришлось выходить на проезжую 
часть. На проезжей части стояли еще маши-
ны, которые приехали с этой бригадой «ле-
сорубов». То есть пришлось не просто выхо-
дить на проезжую часть, а идти по ходу дви-
жения машин. Машины ехали сзади, обгоня-
ли меня, и я, естественно, боялась, что меня 
могут сбить. Как же шли дети, в том числе ма-
ленькие, из начальной школы? Когда я по-
считала, что уже можно перейти на тротуар, 
как только я на него вышла, сзади упала вет-
ка дерева, к счастью, она меня не задела. Воз-
никает вопрос: неужели нельзя вот это время 
обрезки деревьев перенести на тот момент, 
когда нет активного движения, когда дети не 
идут из школы и в школу, и почему, если уж 
вы решили среди бела дня резать деревья, по-
чему вы не огородите эти участки и не сде-
лаете их безопасными для прохода пешехо-
дов? Ничего этого не делается, к сожалению. 

- На фотографиях, которые я сделала, с од-
ной стороны - обрезанные липы и молодые 
каштаны. И вот, если пройти несколько ша-
гов в сторону, можно видеть каштаны, кото-
рые не обрезаны, какая у них пышная, краси-
вая крона. Разница колоссальная. Вообще-то 
существуют специальные правила обрезки 
деревьев, которые, насколько мне извест-
но, не подразумевают, чтобы у деревьев, ко-
торым уже достаточно много лет, остава-
лись только стволы и несколько веток. Кро-
на должна опиливаться очень бережно, что-
бы не навредить дереву, даже вплоть до того, 
что обрезать нужно не за один раз, а посте-
пенно, в несколько подходов, чтобы нормаль-
но сформировалась крона. И вот те кашта-
ны - это наглядный пример, как выглядели 
деревья до обрезки и во что они превраще-
ны сейчас.

Несколько лет назад возле нашего подъ-
езда была сломана липа. Её опилили, и остал-
ся ствол, метра три-четыре. Так вот этой ли-
пе понадобилось несколько лет, чтобы ожили 
две оставшиеся на ней крохотные веточки. 
Сейчас по всему городу можно видеть такие 
изуродованные деревья.

- На пересечении улиц Горького и 60 лет 
Октября есть опиленные деревья и неопи-
ленные. Разница огромная. Сколько им вре-
мени понадобится, чтобы восстановиться, 
никому не известно. Не исключено, что они 
просто погибнут.

Еще один эпизод из недавнего прошло-
го так называемых благоустроителей. Ле-
том 2022 года напротив второй взрослой по-
ликлиники велся ремонт проезжей части. 
И в рамках этого ремонта, как любят гово-
рить чиновники, там был небольшой уча-
сток, где росли каштаны, молодые, сильные, 

которые не болели, которые давали тень, и 
они были безжалостным образом спилены. 
Причем эти каштаны находились на двух не-
больших островках. На одном из них позже 
сделали стоянку, а с другой стороны, где рос-
ли такие же молодые каштаны, кстати, этим 
участком пешеходы никогда не пользуются, 
деревца тоже не пожалели — спилили, и это 
место, где они росли, загнали в плитку или 
в асфальт. И теперь получилось, что очень 
большая часть улицы Горького осталась 
практически без деревьев. Ходить под паля-
щим солнцем, когда кругом асфальт, согла-
ситесь, малое удовольствие. Надо полагать, 
те люди, которые составляют планы ремон-
тов наших улиц, ездят на машинах с конди-
ционерами, и их не заботят чаяния простых 
жителей, которые передвигаются по улицам 
в жару. Когда хочется найти хотя бы какую-
то тень, а тени больше нет. Кругом плитка, ас-
фальт, пыль и выхлопные газы. То, что можно 
было сохранить,  —  уничтожено.

«сПЕциалисТы с ПрОфильным
 ОбразОВаниЕм» УрОдУюТ ОрЕл
И это не единственный звонок в нашу 

редакцию по поводу варварского уничто-
жения деревьев в Орле. В основном жители 
делятся своими эмоциями: «Какой был зе-
леный город! Раньше, когда ко мне приез-
жали друзья, они всегда восхищались Ор-
лом, теперь его просто изуродовали». «Это 
как же нужно ненавидеть свой город, что-
бы так поступать с деревьями, которые рос-
ли десятилетиями. Ведь их же пилят и обре-
зают такие же жители, каким должно быть 

сердце у этих людей...» «Деревья специаль-
но так обрезают, чтобы они потом погиб-
ли. Причем стоят гнилые деревья - их ни-
кто не трогает. Люди бьются — спилите, и 
безрезультатно». 

К сожалению, пока безрезультатными 
остаются и попытки граждан отстоять зеле-
ные легкие Орла.

В начале текущей недели издание «Орел-
таймс» сообщило, что в областном центре 
стартовал очередной «сезон уродования 
деревьев»:

«В Орле начался сезон уродования дере-
вьев. Первыми под обрезку попали деревья 
на улице Герцена!» — сообщила орловчанка.

«Варварское уродование деревьев адми-
нистрацией города продолжается, уже до-
брались и до липовой аллеи около мужско-
го монастыря. Что в голове у руководителей 
нашего города? Кроме как безумием дан-
ный акт вандализма назвать нельзя. Эпоха 
орловских лесорубов», — добавила житель-
ница Орла. 

В продолжение темы орловцы напомнили 
мэрии, что деревья после кронирования не-
обходимо обрабатывать, чтобы не допустить 
гниения, а также припомнили обрезку дере-
вьев на ул. Ленина, после которой зелёные 
насаждения так и не ожили. «Это ещё по-
божески обрезали. Хоть часть веток остави-
ли. На Ленина прошлый год вообще остави-
ли голые стволы и пару скелетных веток. За 
один раз по правилам можно убрать не более 
трети кроны. Иначе дерево загнётся», — под-
чёркивают орловцы. 

В пресс-службе городской администра-
ции при этом отметили, что кронирование 
проводится в соответствии с фитосанитар-
ными требованиями и весьма щадяще, и по-
обещали, что в 2023 году деревья на ул. Лени-
на «будут расти пышным цветом».

«Для сохранения зелёных насаждений 
(чтобы не сломало дерево в летний пери-
од при сильных боковых ветрах) проводит-
ся формовочная обрезка деревьев. Она про-
водится в безлиственном состоянии дерева с 
осени до середины весны. Выполняют её со-
трудники МУП «Зеленстрой г. Орла». Руко-
водство за проведением работ осуществляют 
специалисты с профильным образованием», 
— добавили в пресс-службе мэрии. 

При этом сегодня администрация Орла 
сообщила, что МУП «Зеленстрой» присту-
пил к лечению деревьев на ул. 60-летия Ок-
тября. Стволы были покрыты масляной кра-
ской, с наступлением благоприятных погод-
ных условий сверху будет нанесён слой са-
дового вара. 

«К сожалению, данные деревья оказались 
повреждены техникой во время кронирова-
ния», — заключили в мэрии.

Отметим, как стало известно недавно, 
только в Орловском муниципальном округе 
на спил и кронирование деревьев будет на-
правлено свыше 600 тысяч рублей», - сооб-
щает «Орелтаймс». 

Весенний постапокалипсис: в Орле безжалостно «режут» деревья
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Весенний постапокалипсис: в Орле безжалостно «режут» деревья
КаК нужно обрезать деревья
Почему специалисты с «профильным об-

разованием» допускают повреждение дере-
вьев? Ответов на этот вопрос напрашивает-
ся несколько. Может, потому что они пло-
хие специалисты? Или, что еще хуже — они 
сознательно игнорируют правила обрезки 
деревьев?

Специально для «специалистов с про-
фильным образованием» «Орловская среда-
плюс» подготовила некоторые «методички», 
которые, на наш взгляд, помогут, в том чис-
ле и надзорным органам, разобраться в пра-
вильности происходящего.

Итак, санитарная обрезка деревьев – 
это определенный перечень работ, который 
включает:

1.  Удаление мертвых, сломанных или 
столкнувшихся со строительными объекта-
ми или техническими устройствами веток.

2.  Формирование кроны дерева, возраст 
которого не превышает 10 лет, сохраняя ее 
устоявшуюся форму.

Таким образом, обработка зеленых на-
саждений возможна только в строго опре-
деленных случаях, и не допускаются откло-
нения от установленных норм. В противном 
случае нарушители привлекаются к матери-
альной и административной ответственно-
сти. Иногда действия лиц нарушают Уголов-
ный кодекс.

Закон о санитарной обрезке деревьев объ-
единяет несколько нормативно-правовых ак-
тов, а именно:

1.  Приказ Госстроя РФ № 153 (издан в 
1999 году, актуален на сегодняшний день) 
«Об утверждении правил создания, охраны 
и содержания зеленых насаждений в горо-
дах РФ»;

2.  Закон об охране окружающей среды 
(ст.61).

В первом случае следует обратить вни-
мание на п. 3.1.4 указанного выше приказа. 
Именно он регламентирует обрезку крон де-
ревьев и стрижки кустарников. А указанная 
норма закона касается охраны зеленого фон-
да населенных пунктов.

Основные требования, которые устанав-
ливают законодательные нормы санитарной 
обрезки деревьев:

1.  Уход за порезами должен быть ограни-
чен удалением сухих и поврежденных веток.

2.  В случаях, когда деревья представляют 

угрозу для зданий и технических средств 
(включая сетевые соединения со зданиями), 
следует удалять только ветви, которые стал-
киваются с этими объектами.

3.  Для деревьев до 10 лет крону можно 
уменьшить, но соблюдая принципы садово-
го искусства, удаление не должно превышать 
50%. Только молодые, жизненно важные де-
ревья способны пережить эту операцию. Ни 
в коем случае нельзя проводить такие работы 
со старыми деревьями, поскольку они могут 
погибнуть после такой обработки.

Когда форма кроны дерева сформи-
рована с самого начала, его ветви можно 
уменьшать по правилам садоводства. Вот 
лишь некоторые правила, которых следует 
придерживаться:

Все порезы должны быть сделаны остры-
ми инструментами, которые оставляют глад-
кие раны.

Порезы не следует делать близко к пло-
скости ствола, чтобы избегать глубоких ран, 
их трудно залечить.

Их также не нужно проводить слишком 
далеко, потому что остается узел, который 
высыхает и гниет.

После удаления большого сука крона де-
рева должна формироваться довольно сим-
метрично, чтобы избежать деформации с по-
следующим наклоном деревьев.

Места обрезки обязательно обрабатыва-
ются садовым варом или специальными са-
довыми красками.

Не рекомендуется проводить работы из-
за угрозы патогенных микроорганизмов, 
а также весной, когда деревья выпускают 
листья. Наилучшее время для этого – лето 
(но не в июне) и поздняя зима. Может про-
водиться санитарная обрезка деревьев осе-
нью, в сентябре и октябре. Поздней осенью 
ее проводить не рекомендуется.

В марте и апреле деревья используют 
энергию, накопленную в предыдущем се-
зоне, в основном для формирования ли-
стьев. Это благоприятный период для многих 
грибковых заболеваний и патогенов. А позд-
ней осенью и ранней зимой есть риск силь-
ных морозов, что навредит раненому дереву. 

У кого-то остались сомнения в «компе-
тентности» орловских «лесорубов» с «про-
фильным образованием»?

Наталья ЗАРУбИНА

Из приказа Госстроя рФ от 15.12.99 N 153
3.1.4. Обрезка кроны, стрижка «живой» изгороди
3.1.4.1.Одним из основных мероприятий по правиль-

ному содержанию городских зеленых насаждений явля-
ется обрезка кроны. Различают следующие виды обрез-
ки: санитарная, омолаживающая, формовочная.

3.1.4.2.Санитарная обрезка кроны направлена на уда-
ление старых, больных, усыхающих и поврежденных 
ветвей, а также ветвей, направленных внутрь кроны 
или сближенных друг с другом. Обязательному удале-
нию подлежат также побеги, отходящие от центрально-
го ствола вверх под острым углом или вертикально (ис-
ключая пирамидальные формы) во избежание их обла-
мывания и образования ран на стволе.

Санитарную обрезку следует проводить ежегодно в 
течение всего вегетационного периода. Однако одно-
временное удаление большого количества крупных вет-
вей нецелесообразно, поэтому их лучше удалять посте-
пенно, по 1-2 ветви в год.

3.1.4.3.Обрезка больных и сухих сучьев проводится 
до здорового места, при этом ветви удаляются на кольцо 
у самого их основания, а побеги - над «наружной» поч-
кой, не задевая ее.

Срезы должны быть гладкими, крупным срезам реко-
мендуется придавать слегка выпуклую форму, а верти-
кально растущие побеги снимаются косым срезом, что-
бы не застаивалась вода.

Удаление больных ветвей производится обязатель-
но с помощью трех пропилов: первый пропил делают с 
нижней стороны ветви на расстоянии 25-30 см от ство-
ла и на глубину, равную четверти толщины ветви. Вто-
рой пропил делают сверху на 5 см дальше от ствола, чем 
нижний. После того, как ветвь отвалится, третьим про-
пилом аккуратно срезается оставшийся пенек. Разры-
вы коры можно устранить поддержкой пенька рукой 
или веревкой.

Сразу после обрезки все раны диаметром более 2 см 
необходимо замазать садовой замазкой или закрасить 

масляной краской на натуральной олифе. У хвой-
ных деревьев, обильно выделяющих смолу, раны не 
замазываются.

3.1.4.4.Омолаживающая обрезка - это глубокая обрез-
ка ветвей до их базальной части, стимулирующая об-
разование молодых побегов, создающих новую крону. 

3.1.4.5.Омолаживание деревьев следует проводить 
постепенно - в течение 2-3 лет, начиная с вершины и 
крупных скелетных ветвей, и только у видов, обладаю-
щих хорошей побегопроизводительной способностью 
(липа, тополь, ива и др., из хвойных - ель колючая).

3.1.4.6.Обрезку ветвей следует проводить, укорачи-
вая их на 1/2-3/4 длины. В случае образования большо-
го числа молодых побегов из спящих почек необходимо 
произвести прореживание, убрав часть из них.

Омолаживание рекомендуется проводить в два при-
ема: часть ветвей срезают в первый год, остальные - во 
второй. Обрезку производят ранней весной до начала 
сокодвижения.

3.1.4.10.Формовочная обрезка проводится с целью 
придания кроне заданной формы и сохранения ее, вы-
равнивания высоты растений, достижения равномерно-
го расположения скелетных ветвей.

При обрезке необходимо учитывать видовые и био-
логические особенности растений: форму кроны, ха-
рактер ее изменения с возрастом, способность пере-
носить обрезку, возможность пробуждения спящих 
почек.

3.1.4.11.При формовочной обрезке деревьев в аллей-
ной или рядовой посадке необходим постоянный кон-
троль за высотой, размером и формой кроны.

3.1.4.13.Периодичность проведения формовочной об-
резки древесных пород различна. Кроны быстрорасту-
щих пород, когда требуется сохранение определенной 
высоты и формы, обрезают ежегодно, сочетая формо-
вочную обрезку с удалением отстающих в росте (сла-
бых), усыхающих и больных побегов, т.е. с санитарной 
обрезкой.

У медленнорастущих деревьев формовку крон лучше 
производить через 2-4 года.

Формовочную обрезку следует проводить ранней вес-
ной до распускания почек или осенью после листопада.

3.1.4.14.Степень обрезки зависит от вида дерева, его 
возраста и состояния кроны. Различают слабую, уме-
ренную (среднюю) и сильную обрезки.

У молодых деревьев большинства пород целесообраз-
но проводить только слабую обрезку (не более 25-30% 
величины годичного прироста), так как на концах по-
бегов у них закладываются слабые почки. У средневоз-
растных деревьев производится умеренная обрезка (до 
50% длины годичного прироста), способствуя получе-
нию более густой кроны.

Сильную обрезку (60-75% длины годичного прироста) 
следует производить только у быстрорастущих пород, у 
которых отсутствие обрезки или слабая обрезка приво-
дит к быстрому изреживанию кроны.

3.1.4.18.Раны, дупла и механические повреждения на 
деревьях обязательно заделываются. При заделке дупел 
удаляют загнившую часть древесины до здоровой, де-
зинфицируют 5%-ным раствором железного или медно-
го купороса, покрывают поврежденные ткани изоляци-
онным составом (кузбасский лак) и цементируют (смесь 
цемента с песком, щебнем, битым кирпичом). После за-
твердения поверхность заделанного дупла покрывают 
масляной краской под цвет коры дерева.

Механические повреждения зачищают до здорового 
места, а затем покрывают садовой замазкой, последнюю 
рекомендуют приготовлять с добавлением физиологи-
чески активных веществ стимулирующего действия.

Лечение дупел у большинства деревьев можно прово-
дить в течение всего вегетационного периода.

Отдельная тема — необходимые мероприятия по 
борьбе с болезнями и вредителями зеленых насажде-
ний, а также уход за деревьями, произрастающими воз-
ле дорог и страдающими от накопления хлора и других 
вредных веществ в почве.



В начале февраля «ОС» опубликова-
ла информацию о том, что в Советском 
районе Орла, на округе депутата облсо-
вета Игоря Рыбакова, по распоряжению 
городских властей демонтировали пали-
садные ограждения – хорошо известные 
и полюбившиеся жителям города жел-
тые заборчики.

Примечательно, что ограждения 
клумб и палисадников в свое время де-
путат Игорь Рыбаков устанавливал по 
просьбам своих избирателей. А вот ког-
да их демонтировали, жителей округа 
никто не спрашивал. Как и депутата Ры-
бакова, которого администрация города 
даже не сочла нужным поставить в из-
вестность. При этом, как рассказывали 
граждане корреспонденту «ОС», штакет-
ник был в хорошем состоянии – всегда 
ухоженный, покрашенный. Но «благоу-
строителей» это не остановило – ограж-
дения демонтировали и вывезли в неиз-
вестном направлении. 

Такие действия 
Игорь Рыбаков счел 
самоуправством и по 
данному факту обра-
тился с заявлением 
в полицию. А спустя 
месяц депутат обна-
ружил желтые забор-
чики на территории 
Спецавтобазы на 
Новосильском шос-

се. Как пояснил здеш-
ний сторож, заборчи-
ки сюда привезли с го-

родской свалки.
При этом забрать свою частную соб-

ственность, а заборы в свое время были 
изготовлены и установлены за счет лич-
ных средств Рыбакова, депутат не смог: 
диспетчер Спецавтобазы запретила  
сторожу отдавать их кому-либо.

Как выяснилось, часть заборчи-
ков уже пошла на растопку печурки в 
сторожке. Депутат Рыбаков пояснил 

сторожу, что ограждения палисад-
ников, которые, по мнению депута-
та, незаконно демонтировали по рас-
поряжению городских властей, явля-
ются вещественным доказательством 
и не должны исчезнуть. О месте их 

нахождения Игорь Рыбаков также со-
общил в отдел полиции, написав соот-
ветствующее заявление. «ОС» будет 
следить за развитием этой почти де-
тективной истории и информировать 
наших читателей. 

Двор многоквартирного дома 
№19 по улице 6-й Орловской диви-
зии теперь заливает после любого, 
даже небольшого дождя, так как 
здесь из-за прошлогоднего ремон-
та скапливается вся влага. Вода 
подступает к самому фундаменту 
дома и впоследствии, в чём граж-
дане не сомневаются, она его по-
степенно разрушит. Об этом жите-
ли написали еще в конце февраля 
в соцсети ВКонтакте в группе «На-
ши Лужки». 

Нынешнее «половодье» и вовсе 
не оставляет им шансов выйти сухи-
ми из воды. Кстати, в такой же ситу-
ации и подрядчик, ответственный за 
такой «ремонт» дворовой террито-
рии, и заказчик – администрация 
города Орла: двор дома №19 по ули-
це 6-й Орловской дивизии, как ока-
залось, всё ещё на гарантии.

Вот что написали граждане 
ВКонтакте 27 февраля, сопрово-
див комментарий соответствую-
щим фото:

«Вот такое море раскинулось 
по ул. 6-й Орловской дивизии, 19. 
И это после ремонта двора в про-
шлом году! Уклон делать было не-
обязательно! Жители, пока гаран-
тия, требуйте переделать, ведь во-
да будет разрушать фундамент!». 

Администрация города Орла в 
свою очередь сообщила, что «за-
актирует участок»:

«Добрый день. Информацию 
направили в Объединенный муни-
ципальный заказчик. Участок до-
роги, о котором Вы пишете, нахо-
дится на гарантии. Наши сотрудни-
ки выйдут на место и заактируют 
его для восстановления по гаран-
тийным обязательствам».

Полагаем, жители Лужков, и не 
только этого микрорайона, а все-
го «утонувшего» в минувшее вос-
кресенье города Орла, готовы хоть 
сейчас помочь «мэрским» чинов-
никам «заактировать» все «озё-
ра», которые образуются на терри-
тории областного центра из-за не-
качественного ремонта дорог или 
же его отсутствия.

К примеру, в той же февраль-
ской «переписке» с администра-
цией города жители Лужков ука-
зали на проблемный участок до-
роги по улице Поселковой: «на ул. 
Поселковой на остановку нельзя 
пройти». 

«Участок дороги (тротуара) от 
ул. Поселковой, 1а до ул. Степной, 
дом 42. Зимой снег – пройти не-
возможно, весна и осень – грязь и 
воды по колено, приходится по ул. 
Яблочной обходить, чтоб с детьми 
на остановку пройти», – написала 
Антонина И. 

Администрация г. Орла ответи-
ла очевидное:

«На данном участке дороги лив-
невая канализация отсутствует. 
Ее можно сделать при проведении 
капитального ремонта или рекон-
струкции дороги (при условии вы-
деления финансирования на дан-
ные виды работ)».

«Меня интересует вопрос: по-
чему не включают этот участок до-
роги в финансирование? Я уже год 
бьюсь», – поинтересовалась Ан-
тонина И. и, само собой, получила 
ожидаемый ответ:

«Добрый день. Работаем в пре-
делах выделенного финансиро-
вания. Обратитесь, пожалуйста, 

официально в администрацию го-
рода Орла. Ваше обращение рас-
смотрят и дадут ответ в установ-
ленный законом срок».

Действительно, ливнёвку мож-
но сделать при ремонте дороги и, 
действительно, при наличии фи-
нансирования. Как можно отре-
монтировать и все другие улицы в 

Лужках, чтобы люди не покупали 
себе лодки на период дождей. 

Вот что написала в группе «На-
ши Лужки» жительница Наталья Л. 
13 марта:

«Добавлю и я апокалиптичных 
картинок в ленту. Переулок Гриб-
ной, ул. Светлая, ул. Афонина. Ре-
ка вышла из своих уже привыч-
ных берегов. Вода в домах, подва-
лах и гаражах. Собаки вспомнили, 
что они от природы умеют пла-
вать. Пришлось вызывать МЧС, 
но одной машины на всех не хва-
тило. Водоканал не «имел техниче-
ской возможности» помочь, а де-
журный по городу вообще отве-
тил, что у них выходной и частный 
сектор они не обслуживают. Спа-
сались сами, как могли». 

Днем ранее, 12 марта, ситуацию 
прокомментировал житель Луж-
ков Александр М.:

«Уважаемая администрация 
города Орла, не пора ли серьёз-
но взяться за проблему? Кажет-
ся, дальше тянуть некуда! Хочу на-
помнить, так, на всякий случай, 
что и Андрей Клычков, и предста-
вители администрации клятвен-
но обещали в текущем году на ул. 

Поселковой сделать и водоотведе-
ние, и тротуары, и освещение. Гра-
мотным ремонтом одной этой ули-
цы можно закрыть сразу несколь-
ко вопросов. И, конечно, проблем 
достаточно и на других улицах. Ус-
лышьте уже людей, ведь не первый 
год стучимся в ваши кабинеты!».

«В Лужках на Поселковой опять 
дождь проявил проблемы с тротуа-
рами и организованной ливнёвкой. 
По тротуарам не пройти, перед мо-
стом лужа, нет!!! ЛУЖИЩА!!! Ну и 
пробка из машин, как следствие». 

Артём К.: 
«Тротуары поднимать нужно 

и устанавливать защиту от брызг 
(как под ж.д. мостом на Гипсовом). 
Ну, а где дачи, там океЯн постоян-
но образуется при ливнях и интен-
сивном таянии снега, каждый год 
что-то колупаются коммунальщи-
ки, толку, как от козла молока, что 
мы ежегодно и наблюдаем. Там у 
труб недостаточная пропускная 
способность объёма воды, да и те 
быстро забиваются, а сделать в 
нижней точке сбора воды сплош-
ной проём (слив) шириною 1,5-2 
метра с уклоном в кювет, а сверху 
организовать мостик по тротуару, 
либо бетонную дорожную плиту 
втюхать готовую 3х1,75х0,17 без 
опоры, либо сделать опалубку с од-
ной опорой, армировать и залить. 
Но что-то мне кажется, что не нуж-
но это кому-то, нужно каждый год 
денежки там отмывать за так назы-
ваемый «ремонт и обустройство», 
как с дорогами и с прочими строи-
тельными работами».

12 марта, Виктория Л.:
«Вот что происходит на переул-

ке Лужковском. Вся вода стекает 
к нам. Как быть? Как детям идти в 
сад и школу? Как пожилым людям 
идти в магазин, в поликлинику? 
К нам такси не хочет ехать. Долго 
мы будет утопать? А под водой лед 
и ямы. В некоторых дома вообще 
вода в доме. Когда о нас вспомнят? 
Сколько еще нам ждать и писать во 
все инстанции?».

Фото из группы «Наши Лужки» 
ВКонтакте
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Администрация Орла выйдет сухой из воды?
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